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Флаг
трудовой

славы
ПОДНЯТ В ЧЕСТЬ

АСИНОВСКОГО 

И КРИВОШЕИНШГ» 

РАЙОНОВ

П О Ч Е Т А
По решению бюро обкома КПСС, исполкома об-, 

ластного Совета депутатов трудящихся, президиума 
облсовпрофа щ бюро обкома ВЛКСМ по итогам тре
тьей: недели сентября на областную Доску почета 
заносятся следующие победители социалистиче
ского соревнования по выполнению комплекса осен
них полевых работ:

совхоз «Авангард» Кожевниковского района (Ди
ректор Н. А. Цалко, секретарь парткома Н. Г. 
Вайвод, председатель рабочего комитета Н. Г. Фе
досеев, секретарь комитета ВЛКСМ С. 3. Корсак): 

совхоз «Северный» Чаинского района (директор 
М. Г. Парный, секретарь парткома В. Я. Тарасов, 
председатель рабочего комитета Н. П, Мещеряков, 
секретарь комитета ВЛКСМ В. С. Нефедьев);

коллектив агрегата АВМ-0,4 Туганской птице
фабрики (старшие машинисты смен В. В. Долганов, 
В. Р. Сук, Ю. П. Марьин);

коллектив агрегата АВМ-0,4 совхоза «Молчанов- 
ский» (старший машинист В. И. Стратулат);

машинист жатки ЖВН-6 М. К. Шачнев из совхо
за «Вперед» Шегарского района:

машинист жатки ЖВВ[-6 П. К. Волощенко из 
совхоза «Чернышевский» Бакчарского района.

На областную Доску почета заносятся также сле
дующие победители соревнования автоколонн, 
бригад, водителей на перевозках кормов, зерна и 
других сельхозпродуктов за вторую декаду сен
тября:

коллектив автоколонны № 18 с автопредприя
тия № 1235 (начальник В. И. Колондо, председа
тель цехкома С. Е. Киров);

коллектив автоколонны № 4 с грузового авто- 
предприятия № 2 (начальник А. М. Новиков, пред
седатель цехкома Н. В. Чаплий);

бригада водителей А. Н. Калюжного из автоко
лонны № 1235;

бригада водителей С. А. Терентьева с Колпа- 
шевского автопредприятия;

В. Л. Коржов, водитель томского предприятия 
«Транссельхозтехника»;

В. А. Алексеев, водитель автоколонны № 1235;
A. Н. Осипов, водитель автоколонны № 1235;
П. В. Кочкин, водитель Кожевниковского отделе

ния «Сельхозтехники»;
B. И. Никифоров, водитель Колпашевского ав

топредприятия;
C. А. Терентьев, водитель Колпашевского _авто- 

предприятия.

В обкоме КПСС, облисполкоме, облсовпрофе и обкоме ВЛКСМ

П о б е д и т е л и  н а з в а н ы

«Рассвет» Шегарского рай
она и выполнившего план 
перевозок в приведенных 
тонно-километрах на 332,1 
процента;

П. В. Кочкина — водите
ля Кожевниковского отделе
ния «Сельхозтехники», ра
ботающего в Кожевников- 
ском откормсовхозе и вы
полнившего план перевозок 
в приведенных тонно-кило
метрах на 293 процента.

Победители награждаются 
переходящими вымпелами, 
денежными премиями, их 
имена заносятся ifa Доску 
почета в газете «Красное 
знамя».

ПО СЕВЕРНОЙ ЗОНЕ
коллектив автоколонны

№ 4 с . грузового автопред
приятия № 2 (начальник 
А. М. Новиков, председа
тель цехкома Н. В. Чаплий), 
работающий в Бакчарском 
районе, выполнивший план 
перевозок в приведенных 
тонно-километрах на 107,2 
процента. Коэффициент вы
пуска автомобилей на линию 
в автоколонне составил 0,64 
при режиме работы каждого 
автомобиля 11 часов. Кол
лективу присуждаются пере
ходящее Красное знамя об
кома КПСС, облисполкома и 
облсовпрофа, денежная пре
мия. Он заносится на Доску 
почета в газете «Красное 
знамя»;

бригаду водителей Колпа
шевского автопредприятия
(бригадир С. А. Терентьев), 
работающую в совхозе

. «Усть-Бакчарский» Чаинско- 
го района и выполнившую 
план перевозок в приведен
ных тон но -к и ло м е г» а х на
232 процента. Коэффициент 
выпуска автомобилей на лн- 

. нию составив 0,96. Бригаде 
присуждаются переходящее 
Красное знамя обкома
КПСС, облисполкома и обл
совпрофа, , звание «Лучшая 
бригада водителей», денеж
ная премия, она заносится 
на Доску почета в ■ Газете 
«Коасное знамя»;'

B. И. Никифорова — во
дителя Колпашевского авто- 
предприятия, работающего в 
совхозе «Усть-Бакчарский» 
Чаинского района и выпол
нившего план в приведенных 
тонно-километрах на 436,1 
процента;

C. А. Терентьева — води
теля Колпашевского авто- 
предприятия, -работающего 
в совхозе «Усть-Бакчар
ский» Чаинского райбла и. 
выполнившего план в при
веденных тонно-километрах 
на 431,5 процента.

Победители награждаются 
переходящими вымпелами, 
денежными премиями, они 
заносятся на Доску почета в 
газете «Красное знамя».

Бюро .обкома КПСС, обл
исполком и президиум обл
совпрофа отметили хорошую 
работу коллектива- колонны 
№ 2 с автопредприятия 
№ 1975, бригад водителей
A. П. Бирюкова из Зырян
ского районного объедине
ния «Сельхозтехника» и 
М. П. Лаврова из автоко
лонны № 1975, водителей
B. В. Гаврилова, А. Н. Ка
люжного из автоколонны 
№ 1235, Ф. Я. Швабауэра 
из Кожевниковского отделе
ния «Сельхозтехники»,- А. П. 
Куркина с томского пред
приятия «Транссельхозтех
ника», В. И. Шевченко, 
М. П. Лаврова из автоко
лонны № 1975.

Бюро обкома КПСС, ис
полком областного Совета 
депутатов трудящихся, пре
зидиум облсовпрофа и бюро 
обкома ВЛКСМ подвели ито
ги социалистического сорев
нования по выполнению 
комплекса осенних полевых 
работ за третью неделю сен
тября. Победителями при
знаны:

ПО ЮЖНОЙ ЗОНЕ
Асиновский район (секре

тарь горкома КПСС А. Д. 
Колтыков, председатель 
горисполкома А. И. Карата
ев, начальник управления 
сельского хозяйства горис
полкома В. В, Корнев, пред- 
седатель горсо-впрофа В. Н. 
Свинпов, секретарь горкома 
ВЛКСМ Ю. И. Трусов). В 
хозяйствах района заготов
лено сена и сенажа по 5.9 
тонны, силоса—по 7,8 тон
ны на корову, произведено 
по 293 тонны витаминной 
травяной муки на агрегат 
АВМ-04. Скошено 80 поо- 
центов зерновых и зернобо
бовых культур, в том числе 
19 процентов за неделю. 
96.3 процента скошенных 
хлебов обмолочено. . На
роднохозяйственный план 
продажи зерна государству 
выполнен на 23 .процента, 
план засыпки семян зерно
вых — на 59 процентов, 
вспашки зяби — на 52 про
цента, заскирдовано 7,4 ты
сячи тонн соломы.

Асиновсксдиу району при
суждено переходящее Крас
ное знамя обкома КПСС, 
облисполкома, облсовпрофа 
и обкома ВЛКСМ, отозван
ное из Кожевникб'Вск'ого 
района. В честь Асиновско- 
го района поднят флаг тру
довой славы в газете 
«Красное знамя»;

совхоз «Авангард» Ко
жевниковского района (ди
ректор Н. А. Иалко, секре
тарь парткома Н. Г. Вайвод, 
председатель рабочего коми
тета Н. Г. Федосеев, секре
тарь комитета ВЛКСМ С. 3. 
Корсак). В совхозе законче
на уборка зерновых. Вспаха
но 3 тысячи гектаров зяби 
(54 процента). План прода
жи хлеба государству вы
полнен на 70 процентов, за
сыпки семян зерновых ■— 
на 89 процентов. Заготовле
но сена и сенажа по 6. сило
са — по 6,8 тонны на ко
рову.

Совхозу «Авангард» при
суждено переходящее Крас
ное знамя обкома КПСС, 
облисполкома, облсовпрофа 
и обкома ВЛКСМ, его кол
лектив занесен на Доску по
чета в газете «Красное зна
мя»;

коллектив агрегата
АВМ-0,4 Туганской птице
фабрики, возглавляемый ма
шинистами смен В. В. Дол- 
га-новым, В. Р. Суком, Ю. П. 
Марьиным, выработавший с 
начала сезона 1.059 тонн ви
таминной травяной муки, в 
том числе за истекшую неде
лю — 76 тонн.

Коллектив агрегата зане

сен на Доску , почета в газе- 
. те «Красное знамя»;

машинист жатки М. К. 
Шачнев из совхоза «Впе
ред» Шегарского района, 
скосивший 412 гектаров 
зерновых, в том числе 110 
гектаров за неделю.

Фамилия М.. К. Шачнева 
заносится на Доску почета в 
газете «Красное знамя»..

ПО СЕВЕРИНОЙ ЗОНЕ
Кривошеинский район

(секретарь райкома КПСС 
В. И. Никитин, заместитель 
председателя райисполкома 
И. В. Черноусов, начальник 
управления сельского хозяй
ства райисполкома В  ̂ С. 
Вдовик, председатель райко
ма профсоюза рабочих и 
служащих сельского хозяй
ства и заготовок Л. А. По
пова. секретарь райкома 
ВЛКСМ С. Г. Овсяннико
ва). В хозяйствах района 
заготовлено сена и сенажа 
по 5,3,'силоса — по 4,6 тон
ны на корову, произведено 
по 279 тонн витаминной 
травяной' муки на агрегат 
АВМ-04. Убрано 70 про
центов зерновых и зернобо
бовых культур, вспахано зя
би 32 процента, засыпано 
семян 24 процента к плану.

Кривошеинскому району 
’присуждено переходящее 
Коасное знамя обкома 
КПСС, облисполкома, обл
совпрофа и обкома ВЛКСМ, 
в его честь поднят флаг 
трудовой славы в газете 
«Красное знамя»;

совхоз «Северный» Чаин
ского района (директор 
М. Г. Чарный, секретарь 
парткома В. Я. Тарасов, 
председатель рабочего ко
митета Н. П. Мещеряков, 
секретарь комитета ВЛКСМ 
В. С. Нефедьев). В совхозе 
скошено 75 процентов зер
новых и зернобобовых куль
тур, 62 процента скошен
ных хлебов обмолочено. 
План засыпки семян выпол
нен на 79, вспашки зяби — 
на 69 процентов. Заскирдо
вано 535 тонн соломы. За
готовлено по 6.9 тонны сена 

pi сенажа и 6,2 тонны сило- 
'са на корову.

Совхозу «Северный» при
суждено переходящее Крас
ное знамя обкома КПСС, 
облисполкома, облсовпрофа 
и обкома ВЛКСМ,. отозван
ное из совхоза «Петровский» 
Кривошеинского района. 
Коллектив совхоза «Север
ный» занесен на Доску поче
та в газете «Красное знамя»;

коллектив агрегата
АВМ-0,4 совхоза «Молча-
новскнй» Молчановского 
района, возглавляемый
В. И. Стратулатом, вырабо
тавший 568 тонн • витамин
ной травяной муки, -в том 
числе 58 тонн за- истекшую 
неделю.

Коллектив агрегата зане
сен на Доску почета в - газе
те «Красное знамя»;

машинист жатки П. К. 
Волощенко из совхоза «Чер
нышевский» Бакчарского

района, скосивший 479 гек
таров, в том числе 165 гек
таров за истекшую'Неделю.

Фамилия П. К. Волошен
ко заносится на Доску поче
та в газете «Красное зна
мя».

Отмечена хорошая работа 
по выполнению комплекса 
осенних полевых работ в хо
зяйствах Кожевниковского, 
Шегарского, Молчановского, 
Томского, Зырянского и 
Первомайского районов.

* * *
Бюро обкома КПСС, ис

полком областного Совета 
депутатов трудящихся, пре
зидиум облсовпрофа рас
смотрели материалы обла
стного социалистического 
соревнования автоколонн, 
бригад и водителей на пере
возках кормов, зерна и дру
гих сельскохозяйственных 
продуктов за вторую декаду 
сентября и признали ■ побе
дителями:

ПО ЮЖНОЙ ЗОНЕ
коллектив автоколонны

№ 18 с автопредприятия 
№ • 1235 (начальник . В. И. 
Колондо, пре д с е д а т е л ь  
цехкома С. Е. Киров),
работающий в колхозе
имени XXIV . съезда КПСС 
Шегарского района, вы
полнивший план перево
зок в приведенных тонно- 
километрах на 213,6- про
цента. Коэффициент выпу
ска автомобилей на линию 
в колонне составил 0,99 при 
режиме работы каждого ав
томобиля 14 часов. Колонне 
присуждаются переходящее 
Красное знамя обкома 
КПСС, облисполкома и обл
совпрофа и денежная пре
мия. Она заносится на Дос
ку почета в газете «Красное 
знамя»;

бригаду водителей автоко
лонны № 1235 (бригадир 
А. Н. Калюжный), .работаю
щую в колхозе имени XXIV 
съезда КПСС Шегарского 
района и выполнившую план 
перевозок в приведенных 
тонно-километрах на 243,8 
процента. Коэффициент вы
пуска автомобилей на линию 
в бригаде составил 0,99. 
Бригаде присуждаются пере
ходящее Коасное знамя об
кома КПСС, облисполкома 
и облсовпрофа, звание
«Лучшая бригада водите
лей», денежная премия. Она 
заносится на Доску почета в 
газете «Красное знамя»;

В. Л. Коржова—водителя 
томского п р е д п р и я т и я  
«Транесельхозтехника», ра
ботающего в Кожеввиков- 
ском откормсовхозе и вы
полнившего план перевозок 
в приведенных тонно-кило
метрах на 485 процентов;

В. А. Алексеева — води
теля автоколонны № 1235, 
работающего в колхозе име
ни XXIV съезда КПСС Ше
гарского района и выпол
нившего план в приведенных 
тонно-километрах на 355,9 
процента;

А, Н. Осипова — водите
ля автоколонны № 1235, 
работающего в колхозе

У  Дождливая погода суббо
ты и воскресенья несколько 
сдержала темпы осеннего 
комплекса, особенно уборки 
зерновых. Вот как выглядит 
оперативная сводка основ
ных сельскохозяйственных 
работ на 22 сентября (в пер
вой колонке — заготовлено

сена и сенажа на корову в 
тоннах; во второй силоса 
на корову в тоннах; в тре
тьей — средняя выработка 
на агрегат АВМ-0,4 в тон
нах; в четвертой — скоше
но зерновых в процентах; в 
пятой —- убрано картофеля 
в процентах; в шестой — 
вспахано зяби в процентах).

ГРУППА ЮЖНЫХ РАЙОНОВ
Асиновский 5,9 7,8 293 80 78 ■52
Кожевниковский 5,4 8,4 294 82,3 79,2 42
Шегарский 5,1 7 177 84,6 83 45
Зырянский 4,6 '4,2 139 79,6 80,1 47,7
Томский 4,6 7 402 70,4 82,4 45,9
Первомайский 3,6 7,6 267 85,6 94 60,6
Тегульдетский 3,5 3,1 — 44,4 

ГРУППА СЕВЕРНЫХ РАЙОНОВ
1.3,

Кривошеинский 5,3 4,6 279 70,5 100 32
Молчановский 5,9 4,5 459 69 83,3 31,9
Колпашевский 5,9 3,5 264 37,3 75,1 15
Бакчарский 5 6,6 214 70 20 30,2
Чаинскйй 3.7 4,7 198 57 62,4 35,7
Парасельский 3,7 1,7 122 59 70 13,1
Каргасокский 2,9 4,1 238

47,1
88,4 2,7

Верхнекетский 3,2 4,7
81

— 70,8
Александровский 2,4 4,6

75,3
■— —

По области 4,7 6,2 253 79,9 42

Самой весомой прибавки 
в ходе осеннего комплекса 
за истекшую неделю доби
лись хозяйства Асиновсрого 
района. Не снижая темпов 
жатвы хлебов, они успешно 
вели и другие работы комп
лекса. особенно заготовку 
кормов. Район близок к вы
полнению обязательства —- 
заготовить на корову по 6 
тонн сена и сенажа.

В северной группе райо
нов лидер остался прежним
— кривошеинцы, где также 
неплохо ведется весь осен
ний комплекс. В заготовке 
кормов хорошо продвину
лись колпашевцы, у которых 
сена и сенажа на корову 
припасено уже по 5,9 тонны.

Цифры публикуемой свод
ки отражают лишь выполне
ние * некоторых работ ны
нешней осени. К ним мож
но добавить, что темпы 
вспашки зяби нынче значи
тельно ниже прошлогодних
— поднято на пять тысяч 
гектаров меньше. Крайне

низки они в Парабелъском 
и Колпашевском районах. В 
совхозах «Старицыаекий» и 
«Путь Ленина» (Парабель) 
к этой работе лишь присту
пают. В Колпашевском рай
оне отстает даже опытно- 
’производственное хозяйство 
Нарымской государственной 
селекционной станции. А уж 
руководителям этого хозяй
ства надо бы знать значение 
зяблевой пахоты для форми
рования высоких урожаев. 
Очень важно использовать 
на зяби высокопроизводи
тельные тракторы К-700.

Медленно идет засыпка 
семян. План засыпки семян 
озимой ржи выполнен по об
ласти на 73,9 процента, а 
яровых — на 49,9 процента. 
Особенно отстают бакчарцы, 
чаинцы. колпашевцы. В сов
хозе «Коломинский» Чаин
ского района до сих пор «ет 
порядка в хранилище для 
семян Леботерского отделе
ния. Чемондаевский склад 
не очищен, крыша протека
ет. Не готовы к переработке

семенного материала в Куз
нецовском отделении совхоза 
«Сибирь» Бакчарского райо
на. Здесь неисправны зерно
очистительные машины.

Подобных примеров мож
но привести немало. А ведь 
в условиях нынешней осени 
создать семенной фонд — 
одна из главнейших задач. 
Поэтому агрономической 
службе хозяйств и районов 
необходимо принять меры к 
тому, чтобы бесперебойно 
работали на семенном режи
ме все сушилки, были гото
вы зернохранилища.

Особо нужно сказать о со
ломе. Зерновые в области 
обмолочены уже с 260 ты
сяч гектаров, а солома убра
на лишь с 74 тысяч гекта
ров. Мало ее заскирдовано в 
Бакчарском, Первомайском 
и Томском районах. Нужда 
между тем в соломе нема
лая. Не случайно механиза
торы Александровского, 
Каргасокского и Парабель- 
ского районов сейчас прессу
ют солому в ряде южных 
районов, не случайно хлебо
робы Кожевникова, Шегар- 
ки, Асина и Зырянского ре
шили оказать ' помощь севе
рянам. Вот почему очень 
важно заскирдовать, а луч
ше засенажировать всю со

лому. Пример в этом пока
зывают кожевниковцы, где 
заскирдовано этого вида кор
ма более 20 тысяч тонн. По 
80 тонн соломы ставят в 
стога Механизаторы бригады 
М. М. Емельянова. Звено 
И. Н. Байгулова из совхоза 
«Вперед» Шегарского райо
на уже заскирдовало 1.430 
тонн соломы, в том числе 
за истекшую неделю — 610 
тонн.

Есть, к сожалению, и дру
гие примеры. Агроному кол
хоза «Сибиряк» Зырянского 
района В. В. Крылову соло
ма явно мешала; он распоря
дился ее сжечь. Материа- 
лы об этом поступке переда
ны в районную прокуратуру.

Сейчас у хлеборобов — 
самое сложное, самое труд
ное время. Сентябрьский 
прогноз оправдывается: на
чало третьей декады ознаме
новалось дождями. Поэтому 
необходимо проявить высо
кую организованность, уме
ние, маневренность, чтобы в 
создавшихся условиях спа
сти урожай, находящийся 
на корню, успешно спра
виться с другими работами 
осеннего комплекса.

Александр Иванович Щедрин, водитель томского гру
зового автопредприятия № 2, работает сейчас в известной 
бригаде Алексея Ломова —- победителя областното сорев
нования водителей — в совхозе «Сибирь» Бакчарского 
района. Отлично трудится шофер. Две с половиной нормы 
— таково правило А. И. Щедрина.

Фото В. Мишакова.
limiiiHiimiiHHUiiiiiiiiiiiiimiiiiimiiiiiiiHiniiiiiiiuiiiiiiiHiiiiiiHiiiiiiHii

УЧАСТНИКАМ ВСЕСОЮЗНОЙ 
НАУЧНО-ПРАКТИЧЕСКОЙ 
КОНФЕРЕНЦИИ, ПОСВЯЩЕННОЙ 
40-летим СТАХАНОВСКОГО 
ДВИЖЕНИЯ

Горячо приветствую уча
стников Всесоюзной научно- 
практической конференции, 
посвященной 40-летию ста
хановского движения, — ве- 
теранов-стахановцев, пока
завших в годы первых пя
тилеток образцы трудового 
героизма, всех передовиков. 
производства, новаторов' на
ших дней, идущих .во главе 
всенародного социалистиче
ского соревнования.

Стахановское, движение ■— 
одно из ярких проявлений 
творческой, смелости и дер
зновенного труда советских 
людей. Имена зачинателей 
этого движения -— Алексея 
Стаханова, Никиты Изото
ва, Константина Петрова,
Александра Бусыгина, Ма
кара Мазая, Ивана Гудова,
Петра Кривоноса, Николая 
Сметанина, Евдокии и Ма
рии Виноградовых, Констан
тина Борина, Паши Ангели
ной, Марии Демченко. Пра
сковьи , Ковардак, Марии 
Гнатенко и многих других 
новаторов по праву вошли в 
летопись социалистического 
соревнования, в историю на
шей страны.

Явившись прямым про
должением' • коммунистиче
ских субботников и ударни
чества,” рожденное пафосом 
созидания нового общества, 
стахановское движение рас
крыло громадные потенци
альные возможности народа, 
таящиеся в его трудолюбии, 
способностях и таланте. В 
нем нашли реальное вопло
щение ленинские идеи о зна
чении и принципах органи
зации социалистического со
ревнования. Это движение 
стало мощным рычагом по
литических, ' экономических 
и социальных преобразова
ний, сыграло важную роль в 
выполнении планов первых 
пятилеток, в обеспечении 
победы в Великой Отечест
венной войне, в решении за

дач по восстановлению раз
рушенного войной народного 
хозяйства, в дальнейшем 
развитии социалистического 
общества.

Под влиянием стаханов
ских традиций развивается 
социалистическое соревнова
ние, движение за коммуни
стическое отношение к тру
ду в. современный период. 
Жизнь дает тысячи приме
ров преемственности и не
разрывной связи стаханов
ского движения с социали
стическим соревнованием 
наших дней. Творчество 
масс постоянно обогащает 
трудовое соревнование, со
вершенствует его формы и 
содержание. Рабочие эста
феты, встречные планы, 
массовые договора смежни
ков, содружество работни
ков науки и производства, 
бригадный хозрасчёт, лич
ные планы повышения про
изводительности труда, ли
цевые счета экономии, на
ставничество — вот что да
ли в последние годы ини
циатива и почин новаторов 
девятой пятилетки.

В нынешнем году сорев
нование получило нойый 
размах в связи с подготов
кой к XXV съезду КПСС. 
Миллионы трудящихся вста
ли на ударную предсъездов
скую вахту, ведут настойчи
вую борьбу за досрочное за
вершение задаиий девятой 
пятилетки.

Желаю участникам кон
ференции, всем вегеранам- 
стахановцам, многомиллион
ному отряду продолжателей 
их славных традиций новых 
успехов в труде, обществен
ных делах, в воспитании ра
бочей смены, большого лич
ного счастья.

Л. БРЕЖНЕВ
Генеральный секретарь
Центрального Комитета
Коммтниетической пар
тии Советского Союза

Г р у п п о в ы м  
м е т о д о м

Крупными отрядами ведут 
жатву зерновых в совхозах 
«Заветы Ильича» и «Таеж
ный» Бакчарского района. 
Отряд В. С. Митракова в 
«Заветах Ильича» насчиты
вает 9 комбайнов. За про
шедшую неделю механизато
ры намолотили 3.466 цент
неров зерна.

1.870 центнеров намоло
ченного за неделю хлеба на 
счету отряда М. И. Верши
нина из совхоза «Таежный». 
В его составе 5 комбайнов. 
Сам начальник отряда за 
это время отгрузил из бун
кера своего комбайна 650 
центнеров.

Г. СМИРНОВ.

С к и р д у ю т
с о л о м у

Высокими темпами ведет 
скирдование соломы звено 
И. П. Мауэра из совхоза 
имени XXI съезда КПСС Ко
жевниковского района. Оно 
поставило в стога 1.200 тонн 
— столько, сколько предус
матривалось заданием. Рабо
ты продолжаются.

В совхозе «Заря» Томско
го района тоже растут стога 
из соломы. Звено А. А. Фа- 
целиуса заскирдовало ее 
786 тонн, в том числе за 
неделю — 177 тонн,

116 тонн соломы nil неде
лю заскирдовало звено Н. Ф. 
Полыгадова из совхоза 
«Прогресс» Бакчарского 
района.

В. ГРИГОРЬЕВ.

Существенная
п р и б а в к а

138 тонн витаминной тра
вяной муки .заготовили за 
минувшую неделю машини

сты спаренного агрегата 
АВМ-0,4 из совхоза «Кан
динский» Томского района 
В. М. Бергер, Н. Г. Соин и 
А. С. Харченко. С начала 
сезона на их счету 1.034 
тонны муки. Выработка на 
каждый агрегат составила 
517 тонн.

С. ВЛАДИМИРОВ.

Ударники 
зяблевой пахоты

Томский район. Тракто
рист ОПХ имени Б. Н. Сидо
ренко А. М. Усов , с начала 
сезона поднял на тракторе 
К-700 780 гектаров зяби!

Зырянское. В колхозе 
имени Фрунзе успешно па
шет1 зябь тракторист В. М. 
Гречишников. На его сче
ту уже 522 гектара.

Асино. Отряд Новокус
ковского отделения совхоза 
«Комсомолец», который воз
главляет Н. И. Кусков, 
насчитывает 14 тракторов. 
За истекшую неделю механи
заторы подняли 777 гекта
ров. а с начала сезона — 
2.066 гектаров зяби.

Шегарка. Хорошо работа
ет на К-700 механизатор 
совхоза «Вперед» А. А. Спи
ридонов. Он вспахал нынеш
ней осенью 620 гектаров, а 
его товарищ М. Г. Черны
шев ,— 238 гектаров на 
тракторе ДТ-75.

Кривошеино. Успешно 
трудится тракторист сов
хоза «Петровский» В. Г. 
Вольф. За неделю на К-700 
механизатор поднял 129 
гектаров зяби, а с начала . 
сезона — 440 гектаров.

Кожевникове. Сто гекта
ров зяби за неделю — тако
ва выработка тракториста 
совхоза «Авангард» М. Ф. 
Рябцева. Всего он вспахал 
уже 516 гектаров. 330 'гек
таров на ДТ-75 поднял трак
торист совхоза имени XXI 
съезда КПСС Н. В. Денеж
но,

j
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Ч а с о в ые  ц р ир о д ы Б А М

Наставники
молодежи

С комсомольско-молодеж
ной бригадой Валентины 
Кузьминичны Гоцман я по
знакомился на строительст
ве спортивного комплекса 
Томского электролампового 
завода. Не отрываясь от де
ла, .девушки вели неторопли
вый разговор. Имя бригади
ра слышалось почти в каж
дой фразе. «Девочки, Валя 
сказала-'-®'' «Валя проси
ла...». Нетрудно было дога
даться, что бригадир для 
них не просто человек, кото
рый определяет, кому что 
делать. И мне невольно 
вспомнился услышанный од
нажды в бытовке СУ-3 раз
говор. Тамошний бригадир 
жаловался собеседнику: «Ох, 
и нелегкое это дело — быть 
на стройке бригадиром. Как 
между двух огней. Если 
идешь на поводу у начальст
ва — ребята в обиде, если 
за ребят постоишь — на
чальство на тебя косо смот
рит..,». „
v Для Гоцман подоонои про
блемы никогда не существо
вало. Трудно даже сказать, 
у кого она пользуется боль
шим авторитетом — у на
чальства или у подчинен
ных. Сама же над этим, по
жалуй. никогда и не заду
мывалась. Уж если о чем 
болела душа, так о том, как 
лучше и в срок работу вы
полнить.

Конечно, бригада Гоцман 
— не исключение. В том же 
УОР-5 треста «Томскпром- 
строй» немало сплоченных, 
высококвалифицирован н ы х 
коллективов. При подведе
нии итогов социалистическо
го соревнования арбитрам 
порой трудно назвать луч
ший коллектив. Разница в 
показателях, как правило, 
невелика. Здесь удачно со
четаются мастерство ветера
нов и энтузиазм ^молодежи.

В управлении ценят специа
листов и охотно принимают 
молодых. Те, кто стал шту
катуром, маляром, мозаич
ником, в большинстве своем 
не разочаровываются в 
избранной профессии. И 
большая заслуга в этом од
ного из лучших бригадиров 
управления, председателя 
совета наставников треста, 
кавалера ордена Трудового 
красного Знамени Валенти
ны Кузьминичны Гоцман.

Вчерашние школьники, . 
выпускники ГП-ТУ, придя на 
стройку, непременно^ стре
мятся попасть в бригаду 
Гоцман. Привлекает их не 
только хороший заработок. 
В бригаде понятие трудового 
коллектива не вмещается в 
обычные производственные 
рамки, когда с окончанием 
рабочего дня обрываются 
все нити взаимоотношений. 
Как в большой хорошей се
мье. здесь учатся ценить на
стоящую дружбу. Каждый 
готов разделить чье-то горе, 
каждый умеет радоваться 
успеху товарища,

— У коллектива, как и у 
человека, должно быть свое 
лицо, если хотите, характер, 
стиль работы и, конечно же, 
доброе рабочее имя. Нет 
этого, нет и коллектива, — 
говорит Валентина Кузьми
нична.

Не берусь утверждать, 
насколько эти слова спра
ведливы по отношению к 
другим, но что касается 
бригады Гоцман, то здесь 
все соответствует сказанно
му. В управлении знают — 
там, где трудится бригада 
Гоцман, всегда будет обес
печено высокое качество ра
боты. Еще не было случая, 
чтобы по ее вине были сор
ваны сроки работ. Иногда 
на собраниях можно услы
шать: «Такой бригадой лю

бой может руководить. Ра
боту любят, не прогулива
ют». Конечно, это сказано 
не в упрек Гоцман, а скорее 
в оправдание других брига
диров.

Я вспомнил эти реплики 
на последнем собрании пар
тийно-хозяйственного актива 
треста, когда на трибуну 
поднялась Валентина Кузь
минична. Сказанное брига
диром не было неожиданно
стью для собравшихся, но 
ей долго аплодировали. Она 
говорила просто, без гром
ких фраз:

— В этом году мне пору
чили сформировать новую 
комсомольско - молодежную 
бригаду из 27 выпускников 
ГПТУ-19. Бригада очень мо
лодая, но мы постараемся 
не отставать от ветеранов. 
Я сейчас уже могу сказать, 
что бригада свои обязатель
ства в честь XXV съезда 
партии непременно выпол
нит.

Действительно, сейчас 
это самая молодая бригада 
в тресте. Большинству деву
шек едва исполнилось 18 
лет. Трудовая биография 
коллектива и каждой в нем 
только начинается. Девушки 
мечтают о крупных объек
тах, о широком фронте ра
бот, готовят себя к большим 
делам. Избран из пяти чело
век и уже работает совет 
бригады. На первом собра
нии комсомольцы избрали 
Лизу Николаеву групкомс- 
оргом. Художники, как их 
называют в бригаде, Надя 
Еркина и Лида Устименко 
начали выпускать боевые 
листки, «молнии». Сделаны 
первые политинформации. 
Одним сладом, все добрые 
традиции, прежней бригады 
молодежь признала своими.

Гоцман легко находит об
щий язык с руководимыми 
ею людьми. Заботы и вол

нения девчат, только что 
вступающих в жизнь, близки 
и понятны ей. Ведь когда-то 
сама так начинала. Летом 
1960 года девятнадцати лет
ней девушкой по комсомоль

ской путевке впервые попа- 
ла на стройку. Здесь она 
встретила чутких, отзывчи
вых людей, и это во многом 
решило ее дальнейшую 
судьбу. В одной из бригад 
тогдашнего УНР-290 приня
ли ее тепло,, научили маляр
ному и штукатурному делу. 
Рядом оказался чуткий на
ставник — начальник участ
ка А. А. Буланев. Он пер
вый заметил у хрупкой за
стенчивой девушки органи
заторские способности. Ее 
часто оставляли за бригади
ра. А когда в 1964 году в 
управление пришли выпуск
ники ГПТУ-19, у руководи
телей управления не было 
затруднений, кого назначить 
бригадиром.

Мудрый человек сказал 
слова: «Учитель, воспитай 
ученика, чтоб было у кого 
учиться». Эти слова в пол
ной мере относятся и к 
бригадиру Валентине Кузь
миничне Гоцман. Многие ее 
ученики давно переросли 
своего учителя, и она об 
этом нисколько не грустит. 
Три бывших члена ее брига
ды, которым она когда-то 
прививала любовь к профес
сии строителя, стали инже
нерами, и она в трудную ми
нуту идет к ним за советом: 
когда I оставляла старую 
бригаду, тоже была спокой
на. Потому что передала ее 
в руки своей же воспитанни
цы Е. К,- Лукиной. И гордит
ся тем, что ее бывшая брига
да по-прежнему верна трудо
вым традициям первых лет.

Валентину Кузьминичну 
часто можно. видеть в 
ГПТУ-19. Она стала здесь 
своим человеком еще задол
го до того, как это училище

передали тресту «Томск- 
промстрой». Ее прежняя 
бригада шефствовала над 
группой учащихся, которая 
затем стала ее новой брига
дой. Валентина Кузьминич
на часто выступает в учи
лище с рассказом о профес
сии строителя, она — член 
экзаменационной комиссия. 
На выпускном вечере ребята 
получили из ее рук памят
ные сувениры.

Эти встречи помогают уча
щимся ближе узнать профес
сию строителя. Но многое 
получает и наставник. Еще 
до того, как принять попол
нение, Гоцман имела ясное 
представление, кто на что 
способен. Все это помогает 
ей сейчас в работе,

Встречаются еще настав
ники молодежи, которые 
рассуждают примерно так: 
«Ты мне отработай на про
изводстве положенное, а 
там, в свободное время, хоть 
на голове ходи». Валентина 
Кузьминична понимает роль 
наставника значительно ши
ре. В своей повседневной 
работе она, пожалуй, боль
ше ориентируется на свобод
ное время. На работе она — 
бригадир, в какой-то мере 
администратор, здесь у нее 
власть. А вот после работы 
—- просто старший товарищ, 
перед которым жизнь ста
вит близкие каждому вопро
сы. Общность интересов да
ет вторую жизнь бригаде, 
когда она уходит с объекта.

Как утверждает бригадир, 
человека, нельзя за 15 минут 
до начала работы настроить 
на высокую производствен
ную отдачу, если этому не 
способствует быт.

— Зашла как-то в обще
житие к девочкам, — рас
сказывает В. К. Гоцман. — 
И жаль мне их стало. Поме
щение новое, комнаты свет
лые, а живут, как на вокза
ле. Обстановки никакой,

стены голые. Говорят, со 
временем все будет,, но это 
— со временем. А ведь завт
ра им на работу. С каким 
настроением они придут? Не 
утерпела, поехала в управ
ление. Выпросила несколько 
метров ткани, сшили 
шторы, кое-что девочки са
ми подладили, и сразу в 
комнатах как-то теплее ста
ло. Смотрю, и девчата мои 
повеселели... От человека 
нельзя только требовать, и 
емv ведь что-то нужно.

И это не просто слова. 
Валентина Кузьминична 
уделяет коллективу много 
личного времени, поделив 
его с семьей. В бригаде ста
ло доброй традицией отме
чать дни рождения. Сила 
этой традиции испытывалась 
уже не раз. У Нади Филато
вой, например, день рожде
ния совпал с отпуском. От
дыхала она в деревне, у ро
дителей. И хорошо, что^от 
города недалеко. Нужно бы
ло видеть ее радость и бла
годарность родителей, когда 
в их дом нагрянула вся 
бригада. Поздравления, цве
ты, поцелуи. Конечно, такое 
не забывается.

Сейчас кое-кто удивляет
ся, что в бригаде не бывает 
прогулов. Ведь случалось, 
эти же девочки пропускали 
занятия в ГПТУ. А бригадир 
уверена — девчата не под
ведут. Больше того, к ним 
идут из других бригад, «не
исправимые», и глядишь, од
ним прогульщиком стало 
меньше...

' Когда наша беседа подхо
дила к концу, в бытовку с 
веселым шумом вошла8 груп
па девушек и начала скла
дывать рабочий инструмент. 
Бригадир встретила их 
улыбкой. А мне пояснила: 
«Будущее пополнение. Сей
час у нас проходят практи
ку учащиеся 86-й группы 
ГПТУ-19. Хорошие девча
та».

И мне радостно стало за 
этих веселых девчат. Хоро
ший у них наставник. А 
значит, и хорошие мастера 
растут.

Т. ПРОЦЮК.

Строительство Байкало- 
Амурской магистрали и хо
зяйственное освоение при
легающих к трасте террито
рий выдвинули ряд прролем
перед гидрометслужбои.  ̂ К
их числу относятся пробле
мы климатических и водных 
ресурсов, охрана окружаю
щей среды.

22 сентября в Чите начал 
работу семинар по гидро- 
обеспечению проектирования 
и строительства трассы БАМ. 
На него приглашены сотруд
ники ведущих научно-иссле
довательских и проектных 
институтов страны, работни
ки территориальных управ
лений гидрометеослужбы и 
строительных организаций 
БАМ.

В беседе с корреспонден
том ТАОС член коллегии 
главного управления Гидро- 
метслужбы при Совете Ми
нистров СССР С, К. Чер
нявский сказал:

_ — Цель нашего совеща
ния-семинара — рассмот
реть итоги работы институ
тов и служб по исследова
нию гидрометеорологическо
го режима огромной терри
тории Байкало-Амурской

Из Франции до
На строительную площад

ку Усть-Илимского лесопро
мышленного комплекса при
была первая партия техноло
гического оборудования из 
Франции. Крупногабаритные 
детали окорочных и руби- 
тельных машин, кранов, 
фильтры для целлюлозного 
завода доставлены на сибир
скую стройку водным пу
тем.

50 суток длился переход 
судов с грузом вокруг Скан-

магистрали, уточнить перв<> 
очередные работы на 19^6 
и последующие годы, чтобы 
дать основные параметры 
для проектирования и строи
тельства магистрали, авто
дорог, жилья, промышлен
ных комплексов, охраны ок
ружающей среды.

Строительство ВАМ не 
имеет себе равного в мире 
ни но значению, ни по мас
штабам работ, ни по их труд
ности. Магистраль, а 'ее 
протяженность 3.200 билот 
метров, проходит по терри
тории с горным рельефом и 
суровым климатом, В заде 
высокой сейсмичности. Су
ществующая гидрометеоро
логическая сеть недостаточ
но отражает особенности 
климата Байкало-Амурской 
магистрали. И перед нами 
стоит сложная задача — 
дать полную картину всех 
Гидрометеорологических; ре
жимов строящейся трассы 
БАМ, -чтобы не допустить 1 
ошибок при размещении на
селенных пунктов и про
мышленных комплексов.

Л. ФАДЕЕВ, 
корр. ТАСС.

Чита.

Усть • Илимоц
динавии, по Северному мор- .. 
скому пути, Енисею и Анга
ре. Одним из' самых слож
ных был последний 400-ки- 
лометровый участок пути -г- 
от Богучан до Усть-Илимска. 
Через коварные пороги и 
мелководье, караван е тяже
ло нагруженными баржами 
успешно привел на стройку 
опытный лоцман капитан- 
наставник И. И .Детенборн.

(Корр. ТАСС),
Усть-Илимск,

Иркутская область.

где та ш ш ш .
Т0 8 1 РЩ  АСПИРАНТ?

Наиболее квалифициро
ванной частью трудовых ре
сурсов нашей страны явля
ются научно-педагогические 
кадры. Стоимость и продол
жительность их подготовки 
самые высокие. Как дело 
первостепенной важности 
следует поэтому рассматри
вать совершенствование си
стемы подготовки и воспи
тания научно-педагогиче
ских работников с прямым 
щрицёдр’м — для вузов.

Оадовной формой ПОДГО
ТОВКИ научно-педагогических, 
кадров для высшей школы 
является аспирантура. В ву
зах Томска на начало 1975 
года числилось 1.016 аспи
рантов. Наибольшее их ко
личество в университете — 
428. в ТПИ — 372,
ТИАСУРе — 119.

Современная высшая 
школа, вместе с разветвлен
ной сетью приданных ей 
НИИ в условиях научно- 
технической революции
предъявляет к преподавате
лю вуза повышенные требо
вания. Педагогу-ученому. не
достаточно только глубоких 
знаний избранного им пред
мета. Он должен владеть 
искусством общения с ауди
торией. уметь будить твор
ческую мысль и дерзание, 
прививать молодежи глубо
кую веру в науку и в свои 
собственные силы, формиро
вать V будущих специали
стов чувство высокой ответ
ственности и гражданского 
долга, большую культуру и 
интеллигентность.

Учитывается ли "все это в 
действующих программах ас
пирантуры? Организованная 
недавно советом ректоров 
вузов г. Томска проверка по
казала, что здесь не все бла
гополучно.

Начнем с принципов по
иска и отбора кандидатов 
для аспирантуры. Думается, 
что сложившаяся практика 
зачисления -в аспиранты пло
хо рещает проблему профес
сионального отбора. Вступи
тельные экзамены и другие 
требования не содержат чет
ких критериев, определяю
щих способности того или 
иного молодого специалиста 
к научной и. тем более, к пе
дагогической работе.

Проиллюстрируем это на 
примере ТПИ. Поступаю- 
ший в аспирантуру должен 
заранее сдать не менее од
ного кандидатского экзаме
на, иметь задел, а также ав
тореферат по специальности 
и научные труды, диплом с 
минимумом посредственных 
отметок, положительную ха
рактеристику от обществен
ных организаций.

Выборочная проверка 
личных дел аспирантов это
го института показала такую 
закономерность: если в науч
ном плане оценка личности 
кандидата в аспиранты дает
ся исчерпывающая, то обще
ственное лицо его не рас
крывается. Такая же карти
на р аттестацией аспирантов 
второго н третьего годов обу
чения. Общественная рабо
та названа, но оценка ей не

дана. Выходит, достаточно 
числиться в активистах, «для 
галочки» иметь одно поруче
ние, а какие усилия затра
чивает аспирант на его ис
полнение и, главное, какого 
он эффекта достигает — 
это никого не интересует. 
Такое невнимание обидно. В 
ТПИ, например, все- аспиран
ты-коммунисты имеют очень 
ответственные и трудоем
кие общественные поруче
ния, тогда как некоторые 
комсомольцы и беспартий
ные от таких поручений ук
лонились. Упомянута в лич
ном деле, например, кура
торская деятельность, но че
го она стоит, если не указа
но, вышла группа вперед 
или скатилась назад? Или 
записано: член доброволь
ной дружины. А сколько раз 
он был в рейде? ’ И был ли?

Снижение требовательно
сти к общественному вкладу 
аспирантов ведет к утечке их 
из выборных органов, пере
ориентации на обществен
ную работу полегче. Стаэ 
аспирантами, многие члены 
ВЛКСМ уходят с руководя
щих постов в комсомоле — 
предпочтение отдают ■проф
союзу. Это мотивируется 
материальными соображени
ями: в профсоюзе, напри
мер, легче получить жилье* 
тогда как работа в комсомо
ле материально не поощ
ряется. Бюро ВЛКСМ моло
дых сотрудников ТПИ прямо 
отмечает низкую обществен
ную активность большинства 
комсомольцев - аспирантов. 
Эта тенденция четко просле
живается и в других вузах.

А теперь . -— об уровне 
требования к аспирантам по 
части их марксистско-ленин
ского обучения. Как показы
вает статистика, большая 
часть аспирантов как очно
го. так и заочного отделе
ний до зачисления прослу
шивает курс лекций (в ТПИ 
— в рамках филиала двух
годичного вечернего уни
верситета марксизма-ле
нинизма) и сдает кандидат
ский экзамен по философии. 
Это значит, что основная 
часть марксистско-ленинско
го образования осуществ
ляется до учебы в аспиран
туре, ибо далее аспирант со
средоточивает свои усилия 
на изучении специальных 
дисциплин и написании дис
сертации. Нет, совсем поли
тическое образование аспи
ранта на этом не заканчи
вается. Но при ближайшем 
рассмотрении оно предстает 
в очень обедненном виде.

В университете и поли
техническом институте орга
низованы кафедральные 
теоретические и методологи
ческие семинары. Однако 
марксистско-ленинская под
готовка сведена к изучению 
только философских про
блем. Изучение других со
ставных частей марксизма-. 
ленинизма—истории КПСС, 
политической экономии, на
учного коммунизма — в ат
тестационных документах не 
отражено. Фактически оно 
почти повсеместно сведено к

нулю. Не лучше обстоят де
ла в ТИАСУРе и ТИСИ.

Процент аспирантов, сдав
ших экзамен по философии 
лишь на «удовлетворитель
но», все еще высок: в ТПИ 
— 17, в ТГПИ —22 процента. 
При отсутствии четкой си
стемы марксистско-ленин
ской подготовки эти аспи
ранты остаются с такими 
знаниями марксистской фи
лософии до окончания аспи
рантуры. О других общест
венных дисциплинах они 
знают еще меньше. Односто
ронние требования, когда 
аспиранту, успешно продви
гающемуся по пути своего 
научного исследования, про
щаются пробелы в марксист
ско-ленинской подготовке, 

.приводят к таким явлениям, 
как аполитичность, уход от 
общественных обязанностей, 
игнорирование гражданского 
долга. Можно ли мириться с 
тем. что идейно не подго
товленный к работе со сту
дентами и подчиненными 
ему коллегами человек по
лучает степень кандидата 
наук?

В постановлении ЦК 
КПСС «О работе .в Москов
ском высшем техническом 
училище имени Н. Э. Бау
мана и Саратовском госу
дарственном университете 
имени Н. Г. Чернышевского 
по повышению идейно-теоре
тического уровня препо
давания общественных на
ук» подчеркнута особая 
роль кафедр общественных 
наук-в подготовке научных 
и преподавательских кадров 
через аспирантуру. НПгзнь 
требует, чтобы каждый уче
ный — будь то представи
тель гуманитарных или тех
нических наук — обладал 
научным мировоззрением, 
был активным идеологиче
ским бойцом, преданным де
лу партии, интересам трудя
щихся. Вся политическая 
работа в вузе должна быть 
направлена на воспитание 
научных кадров в духе ком
мунистической убежденно
сти, советского патриотиз
ма и социалистического^ ин
тернационализма, идейной 
стойкости, умения противо
стоять любым формам бур
жуазного влияния.. I

В июне нынешнего года 
совет ректоров вузов 
г. Томска принял постанов
ление. -предусматривающее 
организацию при госунивер- 
ситете постоянно действую
щего лектория по вопросам 
марксизма-ленинизма для 
аспирантов города. Ректора
там вузов рекомендовано 
разработать планы маркси
стско-ленинской подготовки 
на все 3 года обучения в ас
пирантуре, включив в- них 
изучение, помимо филосо
фии, других составных ча
стей марксизма-ленинизма: 
истории КПСС, научного 
коммунизма, политической 
экономии. Помимо лекцион
ных курсов, рекомендовано 
организовать семинарские 
занятия.

Ряд мер по улучшению 
марксистско-ленинской под
готовки аспирантов должны 
принять партийные и ком
сомольские комитеты вузов. 
Все это будет способство
вать повышению качества 
подготовки специалистов.

Е. ГОЛЬДБЕРГ,
председатель комиссии
по идеологической рабо
те с молодежью Том
ского совета ректоров, 

профессор ТМИ.

Бригада коммунистиче
ского труда, которой руково
дит В. Копатненко, считает
ся одной из лучших в цехе 
№ 2 эмальпроизводства 
объединения «Сибкабедь». 
Коллектив бригады выпол
нил пятилетний план и тру
дится в счет десятой пяти
летки. Каждый в бригаде

обслуживает по 5 —6 стан
ков.

В. Копатненко—опытный 
бригадир, ударник комму
нистического труда. Он член 
Группы народного контроля 
цеха.

Ударник коммунистиче
ского труда эмалировщнца 
В. Нефатова обслуживает 
шесть станков вместо двух.

Бригада одновременно изго
тавливает 3 —4 типа прово
дов грубого сечения.

Ежемесячно продукция, 
выпускаемая бригадой, со
ставляет 27—30 тонн прово
дов различного сечення.

НА СНИМКЕ: бригадир
В. Копатненко н эмалиров- 
щица В, Нефатова.

Фото В. Казанцева.

Н а р о д н ы е  у н и в е р с и т е т ы
В Иркутске закончился 

областной смотр народных, 
университетов технического 
прогресса и экономических 
знаний. Их число за период 
смотра увеличилось на 11 и 
достигла 45. Университеты 
действуют на крупнейших 
промышленных предприяти
ях и стройках, в них обуча
ются тысячи рабочих, инже
нерно-технических работни
ков и служащих.

Среди победителей смотра 
— народный университет 
Иркутского завода тяжелого 
машиностроения имени Куй
бышева. Совет этого универ
ситета предложил для изу
чения и разработки перечень 
актуальных тем, тесно свя
занных с совершенствовани-

А и г а р с к и е
Щедрым на находки ока

зался нынешний сезон для 
археологической экспедиции 
Красноярского краевого му
зея. Раскопки производились 
на Ангаре — в зоне затопле
ния будущей Богучанской 
ГЭС. Они подтвердили пред
положения ученых, что бере
га Ангары — от Байкала до 

, Енисея — были в древности 
достаточно плотно заселены.

Археологи обнаружили 
больше десяти стоянок че
ловека различных эпох: сре
ди находок — наконечники 
стрел, ножи, украшения, ры
боловные крючки, грузила 
для сетей.

ем конструкций выпускае
мых машин и оборудования, 
улучшением технология, по
вышением качества и надеж
ности продукции. Одновре
менно был поставлен и ряд 
социально - экономических 
проблем.. Слушатели, в ос
новном молодые специали
сты, живо откликнулись на 
предложенные темы. Их ре
фераты, доклады и сообще
ния опирались на глубокие 
теоретические знания, содер
жали большой фактический 
материал и помогли реше
нию: многих производствен
ных вопросов.

А. ГАИДАИ, 
корр. ХАСС.

Иркутск.

д р е в н о с т и
Наибольший интерес пред

ставляют раскопки на прито
ке Ангары — реке Чадобец. 
Здесь найдено восемь тиглей 
для выплавки железа. Как 
показал радиоуглеродный 
анализ, их «возраст» превы
шает две тысячи лет. Из 
нижних слоев стоянки извле
чен кремневый наконечник 
копья, обработанный с двух 
сторон. Любопытно, что по
добные наконечники встре
чались археологам в Якутии 
и в Северной Америке.

А. ЩИГЛЕНКО, 
корр. ТАСС,

Красноярск.
ИИ..... .

Н А Ш И
И Н Т Е Р В Ь Ю П Л О Д О Т В О Р Н А Я  ВСТРЕЧА

В н а ч а л е  с е н т я б р я  в Том - 
сне  п р о х о д и л а  IX  В с е с о ю з 
н а я  ко н ф е р е н ц и я  « Р а зр а 
б о т к а  и п р а к т и ч е с к о е  п р и 
м е н е н и е  э л е к т р о н н ы х  у с к о 
р и те л е й » , на  к о т о р у ю  по  
т р а д и ц и и  с ъ е х а л и с ь  у ч е н ы е  
и з  р а з н ы х  го р о д о в  с т р а н ы . 
В т е ч е н и е  т р е х  д н е й  ш ла 
н а п р я ж е н н а я  р а б о та , во 
в р е м я  ко т о р о й  о п р е д е л я 
л и с ь  п у т и  д а л ь н е й ш е го  р а з 
в и т и я  т е о р и и  у с к о р и т е л е й  и 
у с к о р и т е л ь н о й  т е х н и к и .

П осле  з а в е р ш е н и я  ко н ф е 
р е н ц и и  н а ш  к о р р е с п о н д е н т  
в с т р е т и л с я  с н е к о т о р ы м и  
ее у ч а с т н и к а м и  и п о п р о с и л  

-и х  п о д е л и ть с я  с в о и м и  м н е 
н и я м и  о то м , к а к  п р о ш е л  
э то т  ф о р у м  у ч е н ы х , р а б о 
т а ю щ и х  в о д н о й  и з  б у р н о  
р а з в и в а ю щ и х с я  о т р а с л е й  
ф и з и ч е с к о й  н а у к и .

Профессор Игорь Алек
сандрович Гришаев, сотруд
ник Харьковского физико- 
технического института АН 
УССР:

— Я, как и многие мои 
коллеги, приезжаю в Томск 
не в первый раз. И снова, 
как всегда, с радостью убеж
даюсь, что дело здесь не 
стоит на месте. В научно-ис
следовательском институте 
ядерной физики ‘ за послед
ние три-четыре года начали 
развиваться совершенно но
вые направления. Это — 
разработка наносекундных 
сильноточных ускорителей и 
криогеника —- использова
ние в ускорительной техни
ке сверхнизких температур и 
явления сверхпроводимо
сти. Это чрезвычайно 
перспективные и важные на
правления. Отрадно. что ис
следования в этих областях, 
где томичи во многом явля
ются пионерами среди совет
ских ученых, ведутся на

стойчиво, целенаправленно 
и планомерно. Удачно и то, 
что развитие ядерно-физи- 
ческих методов исследова
ния явления сверхпроводи
мости сочетается с активным 
использованием существую
щих в Томске установок, в 
частности, синхротрона «Си
риус». Это позволяет ис
пользовать синхротронное 
излучение для изучения по
верхностных характеристик 
сверхпроводников, что, в 
свою очередь, позволяет то
мичам значительно продви
нуться вперед в изучении па
раметров сверхпроводящих 
систем.

Хочется отметить и еще 
одно обстоятельство. Каж
дый раз, когда приезжаешь 
к томичам, видишь вокруг 
новые молодые лица. Здесь 
много и настойчиво работа
ют с научной порослью, 
серьезно воспитывают моло
дежь, открывают перед ней 
путь к участию в фундамен
тальных исследованиях. Мне 
это кажется одним из зало
гов успеха всех начинаний 
томичей.

Между нашими институ
тами существуют творческие 
связи, постоянный обмен ин
формацией. Кстати говоря» 
хочется отметить, что наш 
ХФТИ и Сибирский физико- 
технический институт при 
университете — близкие 
«родственники». И тот, и 
другой были когда-то осно
ваны вместе с рядом других 
институтов по инициативе 
академика А. ф. Иоффе. 
Правда, развитие научных

интересов СФТЙ пошло в 
другом направлении. А наш 
институт сохранил верность 
ядерной тематике, и мы за
конно гордимся тем, что в 
наших стенах работали вели
кий И. В. Курчатов и другие 
большие ученые.

В заключение хочется по
благодарить за сибирское 
гостеприимство. - Его долго 
помнят все, кто хоть раз уча
ствовал в традиционных том
ских конференциях по уско
рителям.

Профессор Московского 
университета, видный совет
ский физик-теоретик Арсе
ний Александрович Соколов:

— Я, в обшем-то, в неко
тором отношении томич — 
в 1931 году закончил здесь 
университет. Так что мно
гое в Томске мне близко и 
дорого. Кроме того, развитие 
работ по синхротронному 
излучению в Томске очень 
тесно связано с моей непо
средственной работой. Мы, 
москвичи, физики МГУ, при
нимали активное участие - в 
разработке томского синхро
трона, курировали его строи
тельство. Теперь можно ска
зать, что сооружение «Сири
уса» было серьезным испы
танием для молодого ядер- 
ного института, и он это ис
пытание с честью выдержал.

Если говорить о нынеш
ней. конференции, то, мне 
кажется: ее работа послужит 
серьезным толчком для раз
вития в страде. в том числе 
и в Томске, следующих на
правлений использования 
синхротронного излучения.

Во-первых, исследований 
физики твердого тела, его 
зонной структуры. Во-вто
рых, для дальнейших иссле
дований в области молеку
лярной биологии.

Хочу сказать, что томичи 
одними из первых в стра
не начали интенсивные ис
следовательские работы на 
электронном синхротроне, 
первыми получили экспери
ментальное подтверждение 
предсказанных московскими 
физиками-теоретиками спек
тра излучения синхротрона, 
свойств этого излучения, его 
поляризации, квантовых эф
фектов и ряда других 
свойств.

Отрадно, что эт« работы 
с успехом продолжаются.

Профессор Томского по
литехнического института 
Владлен Александрович 
Москалев, председатель орг
комитета конференции:

— Нынешняя девятая 
конференция показала воз
росший объем наших науч
ных связей. Если первые 
конференции (а самая пер
вая из них проходила двадт 
дать лет назад).привлекали 
к своей работе главным об
разом работников вузов, то 
нынче в обсуждении акту
альных проблем разработки 
и практического применения 
электронных ускорителей 
принимали участие предста
вители всех научно-исследо
вательских учреждений, 
учебных заведений ц про
мышленных предприятий 
страны, занимающихся раз

работкой и созданием элект
ронных ускорителей или их 
эксплуатацией в условиях 
производства. Значение та
ких всесоюзных научных 
собраний для взаимного об
мена опытом и идеями, для 
прогресса той области науки, 
которой, посвящены наши 
конференции, несомненно.

Проведение конференций 
в Томске открывает нашим 
ученым возможность пока- 

азать и широко обсудить в 
кругу высококвалифициро
ванных специалистов Совет
ского Союза результаты сво
их исследований и конструк
торских разработок. Это спо
собствует повышению уров
ня выполняемых у нас иссле
дований, установлению 
личных деловых контак
тов между учеными я 
инженерами разных школ, 
§одее близкому знакомству 
научной общественности 
страны с развитием науки в 
нашем городе.

Очень важно я то, что на
ша молодежь — аспиранты, 
специалисты, студенты — 
получает возможность вы
ступить е докладами перед 
крупными специалистами, 
получить их консультации и 
критическое обсуждение сво
их работ, а также прослу
шать доклады коллег из дру
гих научных и производст
венных коллективов.

В нынешней конференции 
приняло участие около че
тырехсот человек. Конфе
ренция, несомненно, будет 
способствовать дальнейшему 
совершенствованию ускори
телей электронов и более 
широкому их внедрению в 
практическое производство, 
технологию, клиническую 
медицину и в практику на
учных исследований.
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Продукция, сельская 
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Оживленно и многолюдно 
на базе горплодоовощторга 
в эти дни.

С высокой производитель
ностью трудятся 260 рабо
чих электротехнического за
вода, для которых полем 
стада база горплодоовощ- 
торга.

Подготовка людей к рабо
те началась задолго до убор
ки картофеля. Нынешнее 
задание — работать на базе 
и заложить 9 тысяч тонн 
картофеля — для нас было 
необычным. Все предыдущие 
годы коллектив выезжал на 
колхозные поля. Как при
нять такое предложение? 
Плюс работа в городе, не 
придется ехать за десятки 
километров. С другой сторо- 

. ны, труд организован в две 
смены, вторая заканчивается 
в 12 часов ночи. А это не 
совсем удобно.

Оа порядке работы, сроках 
я темпах мы рассказали на 
собрании, специально посвя
щенном этому вопросу. В

нем принимали участие сек
ретари цеховых партийных и 
комсомольских. организаций,. 
представители дирекции за
вода.

Этот разговор оказался 
полезным. Утром первого 
дня все вышли на работу ор
ганизованно. За все время 
работы лишь в одно воскре
сенье заводчане проявили 
недисциплинированность, но 
мы поговорили с людьми, 
и положение выправилось.

Темп разгрузки очень вы
сокий. но заводчане его вы
держивают. Работают без 
суеты, четко. Заранее под
готавливают пустые контей
неры. сортируют их, поло
манные откладывают отдель
но. По-хозяйски относятся К 
содержимому контейнеров. 
Всю просыпанную картошку 
быстро подбирают.

Можно встретить но один 
пример добросовестности и 
бережливости. Как-то вторая 
смена неверно установила 
четыре яруса контейнеров.

Было уже поздно, люди 
устали. Наутро заступила 
первая смена, заметила не
порядок и исправила ошибку 
товарищей. Эти контейнеры 
перебрали, установили по- 
новому и лишь после этого 
продолжили закладку карто
феля. Увидят , где помятую 
картошку —- обязательно 
подберут. •

Многие передовики произ
водства и здесь среди луч
ших. Хорошо работают 
бригады Г. И. Сенько, Л. Н. 
Куцевола, Р. Л. Каренина 
из первой смены, Ю. X. Че
рвлена, Н. А. Волкова, Н. Ф. 
Соболева из второй.

На базу мы прислали не 
только людей, но и технику: 
автокран, подъемнйки. Ко
нечно, все это нужно сейчас 
и на заводе. И все же, когда 
мы увидели, что не хватает
электропогрузчиков, то ре
шили снять с предприятия 
еще один и прислать сюда.

Радуют настрой людей, 
энтузиазм, с которым они 
взялись за новое дело, тот 
накал соперничества, о кото
ром велась речь на предва
рительном собрании. А это 
значит, что цель достигну
та.

Е. ДРОЗДОВ, 
заместитель директора 
электротехнического за

вода.

ПУСТЫ Е М Е Ш К И  Б А К Ч А Р Ц Е В
Самые расчетливые бак- 

чарцы йышли на свои при
усадебные картофельные 
участки 10 сентября. А че
рез пять дней на огородах 
было оживленно почти возле 
каждого дома.

Директор заготконторы 
Бакчарского райпотребсою
за А. Ф. Паныч не понима
ет, почему он должен жа
леть об упущенной неделе. 
Да, закуплено картофеля 
мало — на 20 сентября 52 
тонны. Еще меньше- отправ
лено в Томск — 12,5 тон
ны.

— Массовая-то копка еще 
не началась. — говорит 
Александр Федорович.

Объяснение звучит не
убедительно. В этом году 
задание по закупке ^карто
феля у банкирских заготови
телей более напряженное— 
вместо 800 тонн (таков был 
план в 1974 год»-) предсто
ит закупить 1.600. Тысячу 
тонн —- только от населения 
Вакчара и района, 600 — 
от совхозов. Два-три мешка 
под силу сдать . каждой 
семье. Но это будет зави
сеть не столько. . от нее, 
сколько от заготовителей. *

В райпотребсоюзе счита
ют, что к нынешней карто
фельной страде готовились 
неплохо. Несколько раз по 
этому вопросу собиралось 
правление райпо. Члены 
правления вместе с членами 
райисполкома объехали все 
пять торговых объединений, 
снабдили продавцов мешка
ми, подключили к заготовке

= =  Р Е П Л И К А  = =

картофеля депутатские
группы сельских Советов.

И все же пока картофель 
почти не поступает к загото
вителям. К 20 сентября его 
было закуплено: в Подоль
ске — 21 тонна, в Высоком 
Яре — 8, в Полынянке и 
Баккаре — по 5 тонн. На 
19 заготпунктах закупка 
мизерны, совсем не прово
дились они в Парбт'ском 
торговом объединении, име
ющем 11 торговых точек. 
Ответственного за закупку 
картофеля в Парбцге заме
стителя директора объедине
ния А- И. Першина крити
ковали за задержку загото
вок на последнем правлении 
райпотребсоюза. Но и после 
него вестей из Парбига не 
поступало. В центральной 
заготконторе не знают, ко
пают ли там картофель, ну
жны ли машины... 20 и 21 
сентября контора Парбиг- 
ского объединения была на 
замке.

Отчего такая нерастороп
ность? Скорее всего, от то
го «спокойного» настроения, 
которое характерно для мно
гих районных руководите
лей: район, мол, северный, 
площади под картофелем 
небольшие, успеем выко
пать. Не полностью исполь
зует свой автопарк (27 ма
шин) заготконтора райпот
ребсоюза. В первый день, 
18 сентября, на сборе карто
феля у населения работало 
2 машины, 20 сентября их

разъехалось по деревням 9. 
А ведь чаще всего заготови
тель бездействует только 
из-за нехватки транспорта.

—- Больше разговоров из- 
за этой картошки. В районе 
ее всего 140 гектаров. Мож
но за 2 дня выкопать, — 
сказал председатель правле
ния Бакчарского райпотреб
союза М. Г. Панасенко.

Не спешите поддаваться 
этому оптимизму. По зада
нию копка картофеля в рай
оне должна быть закончена 
до 26 сентября. К этому же 
числу, подтвердил директор 
заготконторы А. Ф. Паныч, 
торговым объединениям не
обходимо провести и закуп
ку картофеля. Но. на пос
леднем правлении райпот
ребсоюза был назван дру
гой неофициальный и, как 
там решили, «более реаль
ный срок» — 5 октября. К 
этому дню должны быть 
подведены результаты сдачи 
и итоги соревнования заго
товителей. Уже -в разговоре 
экономист заготконторы 
В. Г. Дементьева проком
ментировала этот срок еще 
раз:

— В прошлом году мы за
купали и. возили картофель 
в Томск до 25 октября. Хо
рошая была погода. Подмо
розили всего две тонны...

Хорошо помнят в Бакчаре 
прошлый год,- Но если пом
нить планы этого года, то 
выполнять их бакчарцы, по
хоже, собираются... зимой.

3. ТАТАРИНОВА.

С Е М Е Н Н О Й  
Ф О Н Д

О ВЕСНЕ 
Д У М А Т Ь  
СЕГОДНЯ

На этой неделе карто
фель, выращенный в сов
хозах и колхозах области 
на площади 5.600 гекта
ров, будет в основном уб
ран. Предварительные 
подсчеты показывают, 
что его урожайность не
велика: 7—8 тонн с гек
тара. Выполнение зада
ний по продаже картофе
ля государству не может 
отодвинуть и такую важ
ную задачу, как закладка 
семенного фонда.

— Мы ставим перед 
хозяйствами цель — пол
ностью обеспечить себя 
семенным картофелем,— 
сказал нашему коррес
понденту заместитель на
чальника областного уп
равления сельского хо
зяйства М. Ф. Разумни
ков. — У всех руководи
телей есть планы засып
ки семян, и эти рланы 
должны быть выполнены. 
Весной нам негде будет 
приобретать картофель.

Наиболее успешно идет 
закладка семенного кар
тофеля в специализиро
ванной фирме «Томич». 
Здесь получен самый вы
сокий урожай, особенно в 
совхозе «Томь»,. — 141 
центнер клубней с гекта
ра. В этой фирме меньше 
100 центнеров с гектара 
получено только в совхо
зе «Родина», который 
оказался неподготовлен
ным к выращиванию кар
тофеля на больших пло
щадях. Чуть больше по
ловины за прошедшую 
неделю удалось засыпать 
семян в фирме «Победа». 
С большим отставанием 
велась эта работа в фир
ме «Сибирь»: к понедель
нику, 22 сентября, там 
едва осилили половину 
плана.

Это —- фирмы приго
родного района. Хозяйст
ва других районов забо
тятся о семенном фонде 
еще хуже. Тяжелое поло
жение в Колпашеве — 
засыпана лишь третья 
часть семян. -

В эти дни мудрость 
нашего любого руководи
теля определяется глав
ным ' иметь необходи
мое для весны количест
во картофеля. Но количе
ство еще не все, что нуж
но. Следует принять все 
известные специалистам 
меры для полной сохран
ности заложенного на се
мена картофеля. Семена 
в запланированном объе
ме, семена доброкачест
венные, семена, которым 
обеспечены условия для 
зимовки, — вот сегодняш
ний наш призыв ко всем 
работникам совхозов и 
колхозов.

ОТВЕТСТВЕННОСТЬ 
ПЛЮС ОРГАНИЗАЦИЯ

С благодарностью отзы
ваются в совхозе «Красное 
знамя» о шефе — коллек
тиве завода математических 
машин. Ударно поработали 
его представители на заго
товке кормов, в два раза пе
рекрыв первоначальное за- . 
дание по закладке сенажа. 
Одновременно шестьдесят 
человек готовили сельско
хозяйственную технику к 
страде. Особенно тщательно 
завод готовился к уборке 
«второго хлеба». Заблаго
временно были отлажены 4 
картофелекопалки, подго
товлены тракторы «Бела
русь», сварочный агрегат. 
Для обслуживания техники 
подобрали лучшие кадры 
механизаторов.

Получив задание на копку 
60 гектаров, шефы без про
медления уточнили, где, ка
кие плантации им предстоит 
убрать. Накануне массового 
завоза людей был подготов
лен фронт работ: разбиты
делянки для • коллективов 
цехов, сделан задел КИРа- 
ми по удалению ботвы, про
верены" и отрегулированы 
копалки, получены мешки. 
Ни одна «мелочь» не выпа
ла из поля зрения горожан.

И вот 12 сентября коллек
тив приступил к копке. В то 
время, когда у проходной 
завода рано утром пррходил 
митинг, где посланцев на
путствовал директор пред
приятия А. Ф. Пушных, на 
картофельном поле вовсю 
трудились картофелекопал
ки. Прибыв в автобусах, 200 
человек без промедления 
смогли приступить к сбору 
урожая.

Когда у нерадивых людей 
сначала что-нибудь не по
лучается, то они в свое 
опоавдание говорят: «Пер
вый блин—комом». Ни в 
этот день, ни потом рабочий 
ритм труда у матмашевцев 
не нарушался, график днев
ных , заданий выполнялся 
четко. Правда, в первый 
день люди работали не с 
полной нагрузкой, так как 
был расчет на урожайность 
в 8 —10 тонн с гектара, а 
она оказалась почти в два 
раза меньше. Но уже на 
другой день за каждой кар
тофелекопалкой было по
ставлено оптимальное число 
сборщиков клубней. Механи
заторы ежедневно перекры
вали норму, но не гнались 
только за гектарами, а бе
регли технику и помнили о 
качестве копки. Возникаю
щие поломки тут' же на ме
сте устранялись: сварочный 
агрегат и слесари всегда ря
дом.

Детали запасного (пято
го) агрегата использовались 
для замены вышедших из 
строя деталей на работаю
щих копалках. Рабочий 
день механизаторов начи
нался б шесть часов утра. В 
город они не уезжали, а но

чевали на полевом стане в 
специально оборудованной 
палатке. Зато к 9 часам утра 
прибывший коллектив все
гда ожидали подкопанные 
площади.

Весь выкопанный за день 
картофель к вечеру оказы
вался в хранилищах совхоза 
или города, что исключало 
порчу клубней из-за низких 
температур. Завод, для за
грузки и выгрузки урожая 
ежедневно выделял бригаду 
грузчиков. На перевозке 
картофеля использовались 
заводские машины и шофе
ры.

В копке картофеля при
няли участие коллективы 
всех цехов и служб пред
приятия. Все работали хоро
шо, но среди них мощно на
звать самых лучших. Это 
цех № 12 (начальник цеха, 
коммунист Р. М. Файзул- 
лин), цех № 3 (руководи
тель — старший мастер це
ха В. П. Богданов), отдел 
главного технолога (руково
дитель — главный технолог 
Б. К. Сусленко).

На весь период копки кар
тофеля администрация за
крепила Двух энергичных от
ветственных работников — 
Л. А. Болдырева, замести
теля главного механика, и 
В. И. Быкова, начальника 
БТИ. Ежедневно картофель
ное поле посещали директор 
предприятия А. Ф. Пушных 
и его заместитель П. Е. Пав- 
люшенко.

Большое внимание адми
нистрация завода уделяла 
общественному питанию. На 
стане были оборудованы сто
лы; завезены походные кух
ни, поставлены умывальник 
и цистерна с питьевой водой. 
Своевременный, вкусный, 
горячий обед давал силы ц 
поднимал настроение. В 
этом большая заслуга стар
шего повара Е. И. Бастер и 
ее коллег.

К 19 сентября, то есть за 
7 рабочих дней, коллектив 
завода завершил выполне
ние задания, выкопав 63. 
гектара картофеля, и при
ступил к повторной перекоп
ке. Она также была проведе
на организованно, дополни
тельно сдано 10 тонн карто
феля. 22 сентября предста
вители районного штаба по 
уборке картофеля приняли 
с оценкой «хорошо» поля, 
убранные заводским Коллек
тивом.

Сейчас завод приступил к 
строительству механизиро
ванного . кормоцеха на Семи- 
луженской молочнотовар
ной ферме совхоза. Есть 
полная уверенность, что за
дание будет выполнено с 
той же ответственностью, 
как это бьШо на заготовке 
кормов и уборке картофеля.

Г. ЭСАУЛОВ,
председатель Томского
районного комитета на

родного контроля.

Мировой рекорд Христова
МОСКВА, 22 сентября. (ТА'СС). Болгарский штангист 

первого тяжелого веса Валентин Христов, выступая се
годня на чемпионате мира и Европы, на 2 кг улучшил 
евой же мировой рекорд в рывке, подняв 180 кг.

Гол —один,  о ч к о в  —д в а ..1

Единственный мяч, забитый динамовцем Гавриловым 
ца 21-й минуте матча в ворота гостей — футболистов 
одесского «Черноморца»,— решил судьбу встречи, про
ходившей в Москве 22 сентября. 1:0 — победили москов
ские динамовцы. Во втором тайме гости пытались отыг
раться, но их слишком ■ прямолинейные, бесхитростные 
атаки, успехом не увенчались. (Корр ТАСС).

В о в т о р о м э ш е л о н е

V

Ф е д е р а ц и я  ф у тб о л а  СССР с о о б щ а е т  р е з у л ь т а т ы  о ч е р е д н ы х  
м а тч е й  ч е м п и о н а та  с т р а н ы  во в т о р о й  л и ге  (п я т а я  з о н а ), с о с т о 
я в ш и х с я  19 и 20 с е н т я б р я : « С е л ен га»  (У л а н -У д э ) — С К А  {Х а 
баровск) -  0:0, « Л о ко м о т и в »  (Ч и та ) -  «Амур» (Б л а го в е щ е н о к ) 
— 1:1, « А в и а то р »  (И р к у т с н )  — « Л уч »  (В л а д и в о с т о к ) • ,
«О р б и та»  (К зы л -О р д а ) — « Х и м и и »  (Д ж а м б у л )  — 1:2, « Г б р н я к»  
(Н и к о л ь с к и й )  -S « Ц е л и н н и к »  (Ц е л и н о гр а д ) — 1:1, <' В о5,т о *1*
(У с т ь -К а м е н о го р с к )  -  « Ч ка л о в е ц »  (Н о в о с и б и р с к )  -  2:1, « С п а р 
т а к»  (С е м и п а л а т и н с к )  -  « А в т о м о б и л и с т »  (К р а с н о я р с к )  -  о.о, 
« Т р а кт о р »  (П ав л од а р ) — « Д и н а м о »  (Б а р н а у л ) — 2:0, « Ш а х т е р »  
(К а р а га н д а )  — « Т орпед о»  (Т о м с к) — 5:0. (ТАСС).

М ногоборье ГТО: финал
Два дня на стадионе «Труд», в плавательном бассейне 

«Победа», стрелковом тире строительного института про
водились финальные соревнования по летнему многобо
рью ГТО. В соревнованиях приняли участие сборные 
команды районов и спортивные общества. Среди команд 
районов первое место заняла команда Томского района. 
На втором месте — команда г. Асина и на третьем — 
команда Чаинского района.

Среди сборных команд. спортивных обществ победа до
сталась сборной ДСО «Урожай». На втором месте коман
да СК «Янтарь» и на третьем— ДСО «Груд».

Все победители награждены медалями ЦК ВЛКСМ и 
памятными подарками. д  ЛИСИц ь ш

главный судья соревнований.
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На живописной поляне, у 
дома отдыха «Ключи», меж 
двух берез — полотнища с 
надписями «Старт», «Фи
ниш». Здесь состоялись со
ревнования по спортивному 
ориентированию и технике 
туризма * между командами 
учителей • школ Томска.

Главный судья соревнова
ний В. Федоров и методисты 
областной детской экскурси
онно-туристической станции 
дают подробные объяснения 
участникам.

Все получают компасы, 
карты с отмеченными на них 
контрольными пунктами и 
отправляются в путь. После

соревнований по спортивно
му ориентированию автобус 
вывозит спортсменов на кру
той спуск к Басандайке — 
перебраться через ручей по 
двум натянутым канатам, 
пробежать по скользкому 
бревну (желающие могут 
пролететь над Баеандайкой 
на канате-« маятнике») — не 
простые задания.

Торжественное вручение 
дипломов и грамот за лич
ное и командное первенство 
состоялось в клубе дома от
дыха.

Победителями стали учи
теля школы № 37, на втором 
месте — школа № 2, на 
третьем — школа Ala 15.

Преподаватель школы 
№ 15 Л. В. Самойлова от 
имени всех участников горя
чо поблагодарила организа
торов соревнований — 
облДЭТС — за интересно и

полезно проведенный день. 
Все здесь полностью соот
ветствовало лозунгу — «Ту
ризм — - дружба, отдых, 
спорт».

К сожалению, несмотря 
на то, что горком профсою
за работников просвещения, 
высшей школы и научных 
учреждений заранее разо
слал по всем школам поло
жение о соревнованиях, 
команды выставили всего 6 
школ. Победа школы № 37 
не случайна, здесь серьезно 
относятся к туризму, и в со
ревнованиях от нее участво
вало даже две команды. В 
одной — опытные, в другой 

. — начинающие- руководите
ли детского туризма.

Вряд ли можно найти под
ростка, который не мечтал 
бы'ходить по азимуту, ста
вить палатки, форсировать 
реки. Но для того, чтобы на-

Встречи в Нью-Йорке

учить этому ребят и ходить 
с ними в походы, самим пе
дагогам необходимо овладеть 
техникой туризма. Этим ле
том о.блДЗТС предложила 
организовать для. учителей 
области поход на Алтай, где 
они могАи бы научиться про
ведению сложных походов и 
сами отдохнуть. Но заинте
ресовались этим представи
тели всего двух районов —■ 
Асиновского и.. Кожевников- 
ского. Непростительно такое 
невнимание к виду спорта, 
которым можно охватить 
массу школьников, воспитать 
в них лучшие качества: сме
лость, выдержку, чувство 
товарищества.

НА СНИМКАХ: на старте 
соревнований; главный судья 
В. Федоров дает консульта
ции; переправа.

Фоторепортаж
Н. Потапова.

_ НЬЮ-ЙОРК, 22 сентября. 
(ТАСС), Член Политбюро 
ЦК КПСС, министр иност
ранных дел СССР А. А. Гро
мыко имел вчера встречу е 
государственным секрета

рем США Г. Киссинджером.
Между ними был продол

жен обмен мнениями по ря
ду, вопросов, в том числе ка
сающихся ограничения стра
тегических вооружений, а 
также положения • на Ближ
нем Востоке.

Вчера же А. А. Громыко 
принял находящегося здесь 
министра иностранных де.л 
Ирана Халатбари и имел с 
ним беседу. ,

В ходе беседы было об
суждено состояние советеко
иранских отношений, а так
же состоялся обмен мнения

ми по некоторым между
народным проблемам.

Министр иностранных дел 
СССР встретился и имел бе
седу также с министром 
иностранных дел Италии Ру» 
мором. В беседе, носившей 
дружественный и конструк
тивный характер, министры 
обсудили некоторые вопросы 
состояния ’ и дальнейшего 
развития двусторонних от
ношений между Советским 
Союзом и Италией, подчерк
нув в этой связи важное зна
чение советско-итальянско
го протокола о консультаци
ях.

Состоялся обмен мнения
ми по ряду международных 
проблем и по вопросам рабо
ты текущей сессии Гене
ральной Ассамблеи ООН.

З а с е д а н и е  в Ж е н е в е
ЖЕНЕВА, 22 сентября, 

(ТАСС). Сегодня здесь от
крылась очередная . сессия 
советско-американской по
стоянной . консультативной 
комиссии.

Эта комиссия призвана 
содействовать осуществле
нию целей и положений До
говора об ограничении си
стем противоракетной оборо
ны и Временного соглашения

о некоторых мерах в области 
ограничения стратегических

- наступательных вооруже
ний, заключенных между 
СССР и США 26 мая 1972 
года, а также Соглашения о 
мерах по уменьшению опас
ности возникновения ядер- 
ной войны, заключенного 
между двумя странами 30 
сентября 1971 года.

Режим произвола и беззакония
НЬЮ-ЙОРК, 22 сентября. 

(ТАСС). Спустя два года 
после фашистского путча 
Чили остается страной, в ко
торой царствует произвол и 
беззаконие, Такой вывод яв
ствует из обрисованной га
зетой «Нью-Йорк тайме» 
картины нынешнего положе
ния в Чили.

Аресты и пытки заклю
ченных остаются в настоя
щее время повседневной 
практикой, отмечает газета. 
Даже по официальным дан
ным, в тюрьмах и концен
трационных. лагерях заточе
ны не менее пяти тысяч че
ловек. Судьба еще одной 
тысячи политических заклю
ченных, схваченных после 
переворота, остается загад
кой. Власти утверждают, 
что они «не имеют сведе
ний» об их нынешнем место
пребывании. По данным из 
осведомленных кругов, все; 
они были убиты.

«Ныо-Иорк тайме» крити
кует экономическую поли
тику военного режима, кото
рая привела к резкому ро
сту безработицы, монополи
зации производства и со
кращению выпуска продук
ции. В текущем году доходы 
чилийцев, по подсчетам, со
кратятся по сравнению с 
1970 годом на 40 процен
тов. «Для чилийского рабо
чего класса, — замечает га
зета, — эта статистика озна

чает возврат к такому 
уровню нищеты, какого он 
не знал в течение целого по
коления».

«Нью-Йорк тайме» отме
чает растущую оппозицию 
правящей хунте. Недоволь
ство режимом военных, пи
шет она, сейчас проявляют 
даже те, кто на первых по
рах всецело поддерживал 
путчистов.

" БУЭНОС-АЙРЕС, 22 сен
тября. (ТАСС). Чилийский 
комитет сотрудничества ра
ди достижения мира вы
ступил с осуждением пре
следований и репрессий, осу
ществляемых фашистской 
военной хунтой. Заявление 
комитета, в состав которого 
входят представители раз
личных церквей, перепеча
тала аргентинская газета 
«Опиньон»-.

В нем отмечается, что вот 
енный режим, нагнетая в 
Чили атмосферу страха, про
должает политику массовых 
арестов. Только в первой 
половине сентября, в стране 
брошено в тюрьму 95 чело
век. Более ста . арестов до
вершено в Чили и в авгу
сте. Судьба всех этих узни
ков остается неизвестной. 
Среди них — чилийцы, от
крыто выражавшие недо
вольство существующим ре
жимом, их родственники н 
друзья.

Ж Е Р Т В Ы  П Е Н Т А Г О Н А
ВАШИНГТОН, 22 сен- 

тября. (ТАСС). Вскрылись 
новые факты, связанные с 
разработкой Пентагоном на . 
военной базе в Форт-Детрик 
(штат Мэриленд) отравляю
щих и бактериологических 
средств ведения войны. Как 
признали представители ми
нистерства обороны, эти ис
следования привели к гибе
ли трех сотрудников биоло
гической лаборатории. При
чем об истинных причинах 
их смерти родственники уз
нали лишь много лет спустя.

Вопрос о разработке Пен
тагоном отравляющих и бак
териологических средств ве
дения войны рассматривает

ся, сейчас в конгрессе США. 
В ходе слушаний было уста
новлено, что Пентагон и 
ЦРУ в нарушение конвен
ция ООН о запрещении раз
работки производства и на
копления бактериологиче
ского (биологического) и 
токсинного оружия и об их 
уничтожении, а также во
преки приказу президента об 
их уничтожении продолжали 
хранить эти виды оружия на 
военной базе в Форт-Детрик.

Как заявил в конгрессе 
сотрудник Пентагона Ч. Сен- 
сени, специальные группы 
проводили «эксперименты», 
Стимулирующие заражение 
питьевой воды в городах от
равляющими веществами.

Н А  П У Т И  К  Н О Р М А Л И З А Ц И И
ЛИССАБОН, 22 сентяб

ря. (ТАСС). По сообщениям 
печати, практически завер
шены переговоры между по
литическими партиями и во
енными руководителями 
страны о предстоящем на
значении более 30 государ
ственных Секретарей, кото
рые также войдут в состав 
правительства и будут при
нимать непосредственнее 
участие .в его работе, Среди 
госсекретарей,, как и среди 
министров правительства, 
будут члены коммунистиче
ской, социалистической и 
народно - демократической 
партий, офицеры из ДВС и 
независимые.

Генеральный секретарь 
Португальской - компаотии 
Алваро Куньял, выступая 
вчера на митинге в сельско
хозяйственном кооперативе 
в Казабреше (провинция 
Алентежу), указал на необ
ходимость продолжать борь
бу в защиту революционных 
завоеваний. Трудящиеся,

сказал он, должны своей 
борьбой гарантировать пол
ную и окончательную ликви
дацию помещичьего земле
владения, открыть путь для 
пеоестройки сельского хо
зяйства страны по направле
нию к социализму.

Необходимость проведе
ния аграрной реформы при
знается и руководителями 
социалистической партии. 
Как заявил вчера министр 
сельского хозяйства и рыбо
ловства социалист Лопеш 
Кардозу на митинге трудя
щихся в Беше, «латифунди
сты ошибаются, если дума
ют, что при 6-м временном^ 
правительстве аграрная ре-’ 
форма прекратится».

В вооруженных силах 
развивается и укрепляется 
движение «объединенных 
солдат», в котором, как за
являют его руководители, 
принимают участие револю
ционно настроенные солда
ты, сержанты и офицеры.

ПРИБЫТИЕ ЛЕ ЗУЛНА В ПЕКИН
ПЕКИН, 22 сентября. правительственная делега- 

/т . „ а дня ДРВ во главе с первым
(ТАСС). Сегодня сюда с ви- секретарем ЦК ПТВ Ле Зуа-
зитом прибыла партийно- ном.

*
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[ Как быть с голубями ?
За последние годы в Том

ске развелось очень много 
голубей. Я не специалист- 
биолог, не берусь судить о 
пользе этой птицы в эконо
мическом балансе природы 
или в плане эстетическом, 
но вот что меня волнует: 
на многих улицах появились 
подкормочные пятачки, на 
которых обитают городские 
птицы. Сердобольные ба
бушки готовы значительную 
часть своей пенсии потра
тить на пшено или перлов
ку. чтобы ежедневно, в по
ложенный час высыпать все 
эго голубям. Жалко бездум

ной траты невеликих лич
ных средств, н уж совсем 
недопустима трата ценного 
продукта — зерна, хлеба, 
картофеля — на размноже
ние и без того перенаселив
ших город голубей. Хочется 
напомнить, что крупа и зер
но в руках этих «Добрых» 
людей — не личное достоя
ние, хотя и куплены на лич
ные деньги. Хлеб — до
стояние народное, потому 
что низкая, доступная любо
му гражданину нашей стра
ны . покупная цена хле
ба достигнута в результате■ 
усилий всего общества.

Очевидно, что в облик 
современного культурного 
города могут и даже должны 
вписываться радующие глаз 
существа — птицы. Понят
на забота о птицах, терпя
щих в бескормицу бедствие. 
Но зачем искусственно раз
дувать численность птицы- 
нахлебника?

Крышки канализационных 
колодцев зимой и летом за
валены пищевыми отходами:

. прокисшим супом, кашей, 
хлебными корками. Здесь 
же кормятся бродячие соба
ки и кошки, собираются му

хи. К некоторым памятни
кам деревянной архитекту 
ры, даже после их реставра
ции, неприятно подойти —- 
они сверху донизу загажены 
голубиным пометом. Как все 
это не вяжется с нашими 
понятиями о культуре горо
да!

Я очень люблю природу, 
в том числе и птиц. И пусть 
не поймут меня так, будто я 
призываю уничтожить голу
биные стаи! Нет! Но регла
ментировать их численность, 
приучить к специально вы
деленному месту и содер
жать по всем правилам са
нитарии, — это первое, что 
нужно сделать.

Е. ВЫСОЦКАЯ, 
библиотекарь.

В Ы П У С К  Т Р И Д Ц А Т Ь  Д Е В Я Т Ы Й

Ж о м а  к

О с т о п о ж н

По окраинам сельхозуго
дий, в кустарниках можно 
встретить норы, вертикаль
но или чуть наклонно уходя
щие в глубину до 2,5 мет
ра. Их сделал солидный и 
рачительный хозяин ■— хо
мяк обыкновенный. Это до
вольно крупный, с длиной 

тела до 25—ЭО см, грызун. 
Норы у него добротные, с 
многочисленными кладовы
ми и гнездовыми камерами. 
Осенью эверек заполняет 
свои закрома картошкой, го
рохом, морковью и другими 
продуктами.

Однажды в одной из ка
мер мы обнаружили 10 ки
лограммов кедрового ореха. 
Описан случай, когда в 
гнезде было 90 килограм
мов зерна.

Зверек имеет плотное 
телосложение и оригиналь
ную окраску меха. Бурова
тый верх спины, по три 
светлых пятна- но бокам, 
черное брюшко.

Иногда хомяка непра
вильно называют земляной 

собачкой, видимо, за чрез
вычайно сердитый хапактер. 
Попав в безвыходное поло
жение, грызун может смело , 

. броситься на врага, будь то 
лисица, собака или человек, 
больно укусить. В отличие 
от белки и бурундука, хомя
ка мы видим редко, потому

что он ведет преимущест- 
венно  ̂ночной образ жизни. 
Зимой спит и лишь перио
дически просыпается, чтобы 
наполнить желудок. Летом 
до поспевания зерна хомяк 
питается зеленью трав, раз
личными кореньями, насе
комыми, не прочь при слу
чае закусить зазевавшейся 
мышью.

Хомяки очень плодовиты. 
Чаще всего в одном -вывод
ке бывает около 10 детены
шей. Самка дает за лето 
два, а иногда и три потом
ства. При значительной чис
ленности хомяк заметно 
вредит посевам и его при

ходится истреблять. Шкурка 
грызуна .малоценна. Хомяк 
является прокормителем 
всех стадий иксодовых кле
щей — хранителей и пере
носчиков -клещевого энцефа
лита.

Некоторые виды этих жи
вотных, чаще привозные 
хомячки, охотно прируча
ются. Красота, всеядность, 
любовь к ласке (его можно 
без опас'ки брать на руки) 
делают этого зверька же
ланным в любом живом 
уголке. В большом количе
стве хомячки используются 
для экспериментов в науч
ных целях,-

В. ТЕЛЕГИН,
кандидат биологических 

наук.

КОЛЛЕКТИВНУ Ю  КНИГУ  
П И Ш У Т  Ч И Т А Т Е Л И

Я  б  ч  И  К  И

ЗА М ЕТКИ  ОБ ОХРАНЕ П Р И Р О Д Ы В А ЛЕ К С АНДР ОВ С К ОМ Р А Й ОНЕ
D т,,-ч.т, *7... .......  .... ....  • VВ век бурного , научно 

технического прогресса ра
циональное использование, 
охрана и воспроизводство 
природных богатств, сохра
нение окружающей среды 
стали острой исторической 
необходимостью.

Большое значение в этом 
плане имеет решение Том
ского облисполкома «Об 
усилении охраны природы и 
улучшении использования 
природных ресурсов обла
сти», принятое в октябре 
1973 года. В рамках АСУ 
области создается автомати
зированный банк данных 
«Природа», с помощью ко
торого будут быстрее и эф
фективнее решаться приро
доохранительные задачи. 
Значительно улучшилась 
работа государственных ин
спекций по охране природы, 
областной организации
ВООП, усилилась пропаган
да охраны природы через 
газеты, радио и телевиде
ние, путем лекций и бесед. 
В 'некоторых вузах активно 
работают бригады общест
венных инспекторов охраны 
природы. По инициативе об
ластной организации ВООП 
и обкома ВЛКСМ проводят
ся рейды проверки выпол
нения природоохранитель
ного. законодательства.

Одна из■таких рейдовых 
бригад в составе члена, ко
миссии по охране природы 
при совете молодых ученых 
обкома ВЛКСМ, младшего 
научного сотрудника Н. И. 
Лаптева, члена штаба охра
ны природы ТГУ О: М. Кор
сак и автора этих строк изу
чала в конце июля и начале 
августа состояние использо
вания и охраны природы в 
Александровском районе.

Бригада встретила полное 
понимание ее задач и полу
чила содействие со стороны 
партийных и советских орга
низаций.

Как сообщил нам главный 
инженер нефтегазодобываю
щего управления Н. П. За
харченко, управление, за

ботясь об увеличении нефте
добычи, не забывает о ра
циональном использовании 
месторождений ‘ и охране 
природы в зоне промысла. 
Теперь вода, отделяемая от 
поступающей из скважин 
нефти, уже не сбрасывается 
в заброшенные скважины, а 
нагнетается в нефтяные пла
сты для увеличения давле
ния.

Для сбора вытекающей 
(через соединения, при ре
монте) из труб нефти около 
каждой группы качалок сде
ланы земляные «амбары», 
где скапливающаяся нефть 
периодически сжигается. 
Для скважин, расположен
ных в пойме Оби и периоди
чески на длительное время 
оказывающихся в воде, ин
женерами управления проек
тируются плавучие огражде
ния, Нефть внутри этих ог
раждений будет собираться 
специально оборудованными 
судами. Десятки групп ка
чалок оборудуются бетонны
ми «амбарами», откуда 
нефть будет собираться ” в 
автоцистерны.

К сожалению, осуществ
ление важных природоохра
нительных мероприятий
идет довольно медленно. 
Так, только незначительная 
часть скважин будет обору
дована бетонированными 
«амбарами», хотя давно они 
должны быть. Не решается 
вопрос об использовании

попутного газа, пока сжи
гаемого в 19 факелах, ‘так 
как газопровод не построен, 
а газосжижающих установок 
не имеется. Сжигание же 

. газа — большой ущерб го
сударству, недопустимое 
расточительство, напрасное 
расходование кислорода ат
мосферы, который в гло
бальном масштабе уже бе
рется на учет. Нужно быст
рее проектировать и опро
бовать плавучие нефтело
вушки (ограждения) для 
пойменных скважин.

По гигантской трассе 
нефть идет к потребителям. 
В зоне нефтепровода необ
ходимо полностью исклю
чить возможность загрязне
ния окружающей среды. К 
сожалению, такие случаи 

'имеют место. Так, 16 июля 
на 37-м километре нефте
провода лопнул сварной 
шов. Героическими усилия
ми аварийной бригады течь 
была ликвидирована, но 
часть нефти попала в речку 
Аленку. Неожиданно 31 ию
ля шов снова ’ разошелся. 
Вместе с аварийной брига
дой выехала группа работ
ников управления нефтепро
вода, спешно сменившая 
костюмы на робу нефтяни
ков. Мы прибыли к месту 
аварии, когда шов был уже 
заварен. Кругом были лу
жи неф'ги, сток которой в 
речку преграждали прими
тивные плотины. Подъехать 
к месту аварии можно было 
лишь на плавающем везде
ходе. Мы не увидели поло
женной по проекту бетони
рованной площадки. Нет 
здесь и посадочной площад
ки для вертолета. С трудом 
дошедший до 37-го кило
метра трассы бульдозер не 
смог приблизиться к месту

аварии. Работы велись вруч
ную.

Как сообщил нам и. о. 
главного инженера Алек
сандровского районного 
нефтепроводного управления 
А. М. Черевань, попытки 
оборудовать площадки для 
вертолетов в местах распо
ложения задвижек натолк
нулись на категорическое 

■ возражение лесников, а 
аэропорт нерегулярно выде
ляет вертолеты для патру
лирования трассы. При от
сутствии наземного наблю
дения не всегда вовремя 
обнаружишь аварию. Такое 
положение на трассе, где 
нет параллельной дороги, 
недопустимо. Требуют ре
монта и усовершенствования 
задвижки, пропускающие. 
нефть и не имеющие меха
низмов для быстрого закры
тия просвета трубы. Бы
ло странно видеть в наш 
век применение оглобли для 
воащения, маховичка за
движки.

Ответственные работники 
управления нефтепровода 
с тревогой и озабоченно
стью рассказывали о недот 
статках в монтаже и 
обслуживании нефтепрово
да, затрудняющих его экс
плуатацию и выполнение 
требований охраны природы. 
Несомненно, в создавшемся 
положении виноваты и 
строители. Но сейчас' поздно 
искать виновных, надо дей
ствовать. Кое в чем, напри
мер, в совершенствовании 
системы задвижек, нефте
проводу могут помочь том
ские ученые. Но в целом 
проблему быстрой и качест
венной ликвидации аварии в 
условиях северного бездо
рожья должно не в пожар
ном порядке, а квалифици-

ИЗ ТРОФЕЕВ 
ФОТООХОТНИКА

рованно решать Министер
ство нефтяной промышлен
ности СССР.

Во время поездок по рай
ону мы столкнулись с рядом 
фактов бесхозяйственности, 
в определенной степени 
влияющих на состояние при
роды. Например, возле 
Александровского аэро
порта около года лежит 
удобрение, предназначенное 
для пойменных лугов. Оно 
смывается в водоемы, так 
как оборудованного- склад
ского помещения 1 нет. В 
пойме Оби близ Александ
ровского и по берегам Пасо- 
ла близ Стрежевого прямо 
на земле на протяжении не
скольких километров лежат 
огромное количество строи
тельных материалов (це
мент, железобетонные кон
струкции, кирпич), метал
лические конструкции, тру
бы различных диаметров. 
Значительная часть этого 
богатства постепенно зано
сится илом. Во время раз
лива и дождей часть ве
ществ из этих материалов 
неизбежно попадает в воду, 
отнюдь не улучшая ее каче- 
гтва. К тому же многие ма
териалы и конструкции уже 
нельзя будет использовать 
по прямому назначению.

В условиях Александров
ского района возникла со
вершенно новая для области 
проблема устранения отри
цательного влияния на луга 
поймы механизированной 
уборки сена. Во время пере
лета из Александровского в 
Сгрежевой и обратно с вер
толета мы наблюдали 
сплошные следы колес трак
торов и машин по освобож
дающимся от воды лугам. 
Первый секретарь райкома 
КПСС Н. Г. Нестеренко

ш ш

сообщил, что Институту 
кормов Сибирского отделе
ния ВАСХНИЛ поручена 
разработка темы по усо
вершенствованию техноло
гии сенокошения с целью 
предотвратить неизбежную 
деградацию лугов.

Общественность Алек
сандровского района, среди 
которой есть подлинные эн
тузиасты охраны природы, 
плохо организована и не иг
рает существенной роли в 
проведении природоохрани
тельной работы. Районная 
организация ВООП бездей
ствует, так как совет, воз
главляемый В. И. Фисенко, 
не работает. В этом винова
ты райисполком и областной 
совет ВООП, не ' осуществ
лявшие контроля и не ока
зывающие должной помощи. 
Промедление же в выполне
нии «Закона об охране при
роды в РСФСР» и после
дующих природоохранитель
ных постановлений партии и 
правительства Чревато
большим ущербом для при
роды.

Выполнение важных за
даний правительства в важ
нейших отраслях хозяйства 
области не может служить 
основанием для игнорирова
ния мер рационального ис
пользования, охраны и вос
производства природных ре
сурсов. На это неоднократ
но указывали ЦК КПСС и 
Совет Министров СССР.

Ученым Томска необходи
мо значительно активизиро
вать свою деятельность по 
разработке научных и прак
тических проблем охраны 
природы, идти в этой рабо
те впереди практики. Госу
дарственным инспекциям "и 
организациям Всероссий
ского общества охраны при
роды важно усилить конт
роль за деятельностью всех 
природолользователей, за 
выполнением ими законов и 
постановлений об охране 
природы.

И. ЛАПТЕВ,
зав. кафедрой охраны 
природы университета, 

профессор.

В Тимирязевском бору, 
под Томском, знаю я одну 
чуть приметную тропинку, 
которая ведет прямо к бе
лым грибам. От тракта 
здесь далеко, шум автома
шин почти не долетает, на 
мотоцикле не проедешь, а 
когда идешь по тропинке, то 
не слышишь своих шагов, 
ноги тонут в густом мху.

В начале июня, едва по
явились первые масляники, 
я шел по знакомой тропинке 
возлН' речки Пылховки. 
Знаю здесь каждый пенек, 
каждый муравейник. Вот 
еще немного, и молодые бе
резки с трепетными осина
ми вместе с речкой свернут 
в сторону, тропинка подни
мется в сосновый бор.

Вдруг возле калинового 
куста чуть не из-под моих 
ног вспорхнула буро-серая 
самочка рябчика с белыми 
крапинками и, припадая к 
земле, поковыляла прочь. 
Мне очень хорошо известна 
эта невинная материнская 
хитрость.

— Не представляйся, ты 
совсем не раненая! — крик
нул я ей вдогонку. — Где- 
то* рядом твое гнездо, и ты 
хочешь отвести меня от сво
их птенцов! Но мне они со
всем не нужны.

Через неделю я снова 
шел по этой тропинке и воз
ле куста калины услышал 
тонюсенький гомон, а еще 
через несколько дней увидел 
стайку крошечных рябчиков, 
которые были не больше 
воробьев и еще плохо лета
ли.

Прошло еще недели две, 
и я снова увидел своих зна
комых. Теперь серо-бурые 
птенцы были уже со сквор
цов и отлично' перепархива-' 
ли с куста на куст по 4рло- 
ту.

В конце лета я еще раз 
встретился с выводком. Воз
ле калинового куста разда
лось мягкое: «Фр-р-рЬ», и 
стая больших бурых птиц с 
шумом полетела за Пылхов- 
ку. Ух, сколько их! Значит, 
здесь не одно гнездо! Вот 
где они водятся!

Увы, это была моя по
следняя встреча с рябчика
ми на грибной тропинке. По
ка я любовался подросшими 
за лето птицами, в той сто
роне, куда они улетели, раз
дался глухой выстрел. За 
ним еще два.

Я не видел браконьера и 
не знаю, кто стрелял. И не 
понимаю, как можно здесь 
стрелять — в пригородном 
бору охота давно запрещена.

С тех пор меня никто не 
встречает на заветной тро
пинке. В кустах калины и 
акации не слышно птичьего 
гомона.

н. ПОПОВ.
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Два снимка с одним названием встре
тились в редакционной почте.

Кедровые шишки — самый популяр
ный сувенир Сибири — запечатлел ме
ханик теплохода из Моряковки Генна
дий Фаткулнн.

А эти лесные стражи —- снимок ин- 
женера-строителя Александра Ковалев
ского. «Вылитые копии», — сказали бы 
мы о них, если бы не знали, что в при
роде нет ни одной пары абсолютно оди
наковых шишек, листьев, птиц или жи
вотных. Быть такой богатой на формы, 
неповторимой в своих явлениях может 
позволить себе только Природа.
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Все началось с дедушки 
Крылова, который, переводя 
басню Лафонтена, написал: 
«Попрыгунья-стрекоза ле
то красное пропела» и 
т. д. Тут две неточности: 
стрекоза не может подпрыг
нуть даже на миллиметр. И 
нет у нее никаких песен, да
же малейшего писка или 
стрекотания. Это саранча— 
певунья и попрыгунья. Од
нако слово зарифмовано, 
стрекоза стала синонимом 
бесполезности, легкомыслия 
и тунеядства. Даже ученого, 
который брался изучать 
стрекоз, обвиняли — совсем 
недавно, пару десятков лет 
назад — в бесполезном рас
трачивании государственных 
средств: «Кукуруза от этих 
работ не будет расти лучше, 
и удой не станет выше».

Однако не кукурузой еди
ной жив человек. Стрекоз 
изучают во всех цивилизо
ванных странах. Существуют 
специальные одонатологиче- 
ские журналы, собираются 
международные симпозиумы 
одонатологов ( не путайте с 
одонтологами — это специа
листы по зубам).

Посмотрим глазами уче
ного на ту, которая лето 
красное пропела. Стрекозы 
появились полмиллиарда 
лет назад. Из козявки за это 
время успели развиться 
высшие животные, а стреко
за сохранилась в относи
тельно мало измененном 
виде. Сейчас у нее нет да
же близких родственников. 
Это— живое ископаемое. У 
стрекозы такие древние 
морфологические структуры, 
что только поэтому ученым 
следовало заинтересоваться 
ею. Это не реликт на грани 
вымирания, стрекоза про
цветает — еще одна загад
ка, которая ждет своих ис
следователей.

Стрекозы играют боль
шую роль в кругообороте 
веществ в природе. Напри
мер, вода вымывает из йоч- 
вы редкие элементы, уносит 
их в водоемы. Однако нару
шений структуры среды не

24  с е н т я б р я . « Г е н ер а лы  пе с
ч а н ы х  ка р ь е р о в »  —  18-30,
20-30.

СЕГОДНЯ 
В КИНОТЕАТРАХ: 

«РОДИНА»
«В ей , в е т е р о к !»  —  9, 12-20,

14-10. « П е р с те н ь  к н я ж н ы  А н 
н ы » — 10-50. « П о м н и  и м я  свое» 
—  16-10. 18-10, 22 .

имени М. ГОРЬКОГО
« В и н н е т у  — с ы н  И н ч у -Ч у н а »

(две г'е ри и ) — 8-30, 11-05, 13-40, 
16-15. 18-50, 21-25. «Д вое в го 
роде»  — 8-35. 10-30. 12-25,
14-20, 16-15, 18-10, 20-05, 22.

Зал  к и н о х р о н и к и .  М у л ь т с б о р - 
н и к  № 16 —  9, 10-30, 12, 13-30
15, 16-30, 20-10, 21-40. « Б о л ь 
ш и е  п е р е м е н ы »  —  18, i9 -0 5

«ОКТЯБРЬ»
«Д вое в го ро д е »  — 8-40,

12-30, 14-25, 16-20, 18-15, 20-10, 
22-05. « Б е ги , м а л ы ш , б е ги »  — 
10-40. « В и н н е т у  — с ы н  И н ч у - 
Ч у н а »  (две с е р и и ) —  9, 12, 15, 
18, 21.

имени И. ЧЕРНЫХ
« В и н н е т у  — с ы н  И н ч у -Ч у н а »

(две с е р и и ) —  9, 11-35, 14-10,
16-45, 19-20. 21-50. « О т р о ки  во 
В с е л е н н о й »  —  10-50.

«СИБИРЯК»
М у л ь т с б о р н и н  № 31 « Ф ед о 

р и н о  го р е »  — 9-20. « Ж е л езн ая  
м а с ка »  (две с е р и и ) — 11, 13-30,
16, 18-30, 21.

«ПИОНЕР»
« В е р о н и к а  в о зв р а щ а е тс я »

—  9, 10-50. 12-40, 14-30. « О ,
с ч а с т л и в ч и к !»  (две с е р и и ) — 
16-20, 19. 21-40.

КИНОТЕАТР 
«БЕЛОЕ ОЗЕРО»

« О д и н о ж д ы  о д и н »  — 14, 16,1.8. 20.

ДВОРЕЦ КУЛЬТУРЫ 
«АВАНГАРД»

«Она з а щ и щ а е т  Р о д и н у »  — 
11, 15. « В с т р е в о ж е н н а я  т и ш и 
на» (две с е р и и ) — 18. 21

ДОМ КУЛЬТУРЫ 
«СИБКАБЕЛЬ» 

« С е м е й ство  к о ш а ч ь и х »  — 15. 
« К о гд а  с н ы  не с б ы в а ю тс я »
—  17-10, 19. 21.

КЛУБ
ЖЕЛЕЗНОДОРОЖНИКОВ

« Д н е в н и к  д и р е к т о р а  ш к о л ы »
— 15, 17, 19, 21.

С Р Е Д А , 24 с е н т я б р я  
П Е Р В А Я  П Р О Г Р А М М А  

М О С К В А
9.00. Н о в о с ти . 9 .10 . Ц з . « Р а с 

с к а з ы  о п р о ф е с с и я х » . 9 .55 . Ц в. 
К о н ц е р т  у ч а с т н и к о в  д е т с ко й

х у д о ж е с т в е н н о й  с а м о д е я те л ь 
н о с т и  Д в о р ц а  п и о н е р о в  им  
Ю . Г а га р и н а  г . Б а к у . 10.35. Ц в. 
Ч е м п и о н а т  м и р а  и  Е в р о п ы  п о  
т я ж е л о й  а т л е т и ке . П е р е д а ч а  и з  
Д в о р ц а  с п о р т а  Ц е н т р а л ь н о го  
?ТагЗ,и о 2.а и м - в - Й . Л е н и н а . 11.20. Ф и л ь м  — д е тя м . « И с к а 
те л и  з а т о н у в ш е г о  го р о д а » . Х у 
д о ж е с т в е н н ы й  ф и л ь м . (« Г ру- 
зи я -'ф и л ьм » , 1973 г.) . 12.40. Ц в 
«В еселы е  н о т к и » . 12.55. Цв. 
«С лово  —  у ч е н о м у » . 13.10. «За 
т р и л л и о н  к и л о в а т т -ч а с о в » . П е
р е к л и ч к а  к р у п н е й ш и х  э н е р ге 
т и ч е с к и х .  с т р о е к  и  э л е к т р о 
с т а н ц и й  с т р а н ы . 13.40. П р е м ь 
ера  т е л е в и з и о н н о го  с п е к т а к л я  
« П е р с о н а л ь н о е  дело». А в т о р  — в. С у гл о б о в . 15.00. Н а у к а  — се
го д н я . 1э.ЗО. « Д о к у м е н т а л ь н ы й  
э к р а н » . В е д ет п е р е д а ч у  п о э т  
F. Р о ж д е с тв -е н с ки й . 16.45. Ц в 
Ч е м п и о н а т  м и р а  и  Е в р о п ы  по 
т я ж е л о й  а т л е т и ке . П е ре д а ч а  и з  
Д в о р ц а  с п о р т а  Ц е н т р а л ь н о го
??атпИ° ^ о  и м * в - Л е н и н а . 17.30. « В р ем я» .

ТО М С К
18.00. Н о в о с ти . 18.10. На п о 

л я х  о б л а с ти . 18.20. Н а в с т р е ч у

X X V  с ъ е з д у  КП С С . « Р у б е ж и  
т о м с к и х  н е ф т я н и ко в » . Беседа 
н а ч а л ь н и к а  у п р а в л е н и я  м а ги 
с т р а л ь н ы х  н е ф те п р о в о д о в  
Ц е н т р а л ь н о й  С и б и р и  А . А . П о 
м о р  ова.

М О С КВ А
18.40. «За  т р и л л и о н  к и л о 

в а тт -ч а с о в » . П е р е к л и ч к а  к р у п 
н е й ш и х  э н е р г е т и ч е с к и х  с т р о е к  
и  э л е к т р о с т а н ц и й  с т р а н ы . 
19Л 0. Ц в. П р е м ь е р а  т е л е в и з и 
о н н о го  с п е к т а к л я  « П е р с о н а л ь 
н о е  дело». 20.30. Н а у к а  —  с е 
го д н я . 21.00. « Д о к у м е н т а л ь н ы й  
э к р а н » . 22.15. Ц в. Ч е м п и о н а т  
м и р а  и  Е в р о п ы  п о  т я ж е л о й  а т 
л е т и к е . П е ре д а ч а  и з  Д в о р ц а  
с п о р т а  Ц е н т р а л ь н о го  с та д и о н а  
и м . В. И . Л е н и н а . 23.00. «В ре
м я» . 2 3 .3 0 — 04.45. О тб о р о ч н а я  
в с тр е ч а ^  п о  ф у т б о л у  ср ед и  
о л и м п и й с к и х  ко м а н д . С бо р н а я  
СССР — с б о р н а я  Н о р в е ги и .

ВТО РАЯ  П Р О Г Р А М М А  
ТО М С К

19.30. Ф и л ь м  — ' д е тям . 
« О сень , д о ж д и к  и  гр и б ы » . 
19.50. Т а н ц ы  б р а т с к о й  Б а ш к и 
р и и . 20.30. « Т о м с к у  — в ы с о к у ю

д и с ц и п л и н у  т р у д а  и  б ы та »  
Л и ц о  у л и ц  — ф а са д ы . 20.50. 
— 22.15. Х у д о ж е с т в е н н ы й
ф и л ь м  « И с п о л н я ю щ и й  о б я з а н 
н о с ти » . (« М о с ф и л ь м » , 1974 г.).

г а д а о

С Р Е Д А , 24 с е н тя б р я
7.40. П а р а ф р а з  на  т е м ы  о п е 

р е т т ы  К а л ь м а н а  « С и л ьва » . 9.00. 
По с т р а н и ц а м  га з е т ы  « К р а с н о е  
зн а м я » . 9 10. Р у с с к и е  р о м а н с ы . 
К о н ц е р т . 9.30. «С м ена» . Р а д и о 
п р о гр а м м а  д л я  м о л о д е ж и . 
« X X V  с ъ е з д у  п а р т и и  —  у д а р 
н ы й  тр у д » . Р а д и о п е р е к л и ч к а  
п е р е д о в и ко в  о с е н н е й  с тр а д ы . 
Б и о гр а ф и и  м о л о д ы х . П о ч та  
« С м е ны » . 19.00. П о сл е д н и е  и з 
в е с т и я . 19.11. Н а п о Д я х  о б л а 
с т и . 19.15. «С м ена» . Р а д и о п р о 
гр а м м а  д л я  м о л о д е ж и . (П о
в т о р е н и е  у т р е н н е го  в ы п у с к а ) .

Столовой № 1 ТТС № 1 
срочно требуются: мойщицы 
посуды и технички.

Обращаться: 634050,
Томск, пер. Подгорный, 8-а, 
к директору, телефоны 
№№ 2-28-25, 2-26-37.

ГПТУ-19 срочно требуют
ся мастера производственно
го обучения в группы слеса
рей по ремонту автомобилей, 
слесарей-монтажников, сле- 
еарей-сантехников; оклад 
150 рублей в месяц.

Адрес: г. Томск-21, ул.
Лебедева, 102, ГПТУ-19. '

Томскому Дворцу зрелищ 
и. спорта на постоянную ра
боту требуются: кассиры,
рабочие службы арены, ки
номеханики, электрики, бух
галтер. i

Происходит. Стрекозы, ко
мары, ручейники, поденки и 
другие полуводные насеко
мые, личинки которых на
капливают эти элементы в 
своем теле, вновь возвраща
ют их на сушу — в собст
венных трупиках или в ви
де экскрементов птиц, по
едающих этих насекомых. 
Конечно,, польза стрекозы 
не только в этом. Особенно 
важна их роль как аккуму
ляторов животного белка, 
так как они являются пищей 
для птиц и рыб. Прямая 
польза стрекоз для человека 
— они в огромном количе
стве поедают комаров и 
других кровососущих. Тем 
самым способствуют повы
шению производительности 
труда человека и... удоев, 
нагула скота. Так что стре
коза не только прыгает и 
поет.

Жизнь «попрыгуньи» на
до изучать еще и потому, 
что она является промежу
точным хозяином паразита 
птиц — трематоды. Если 
птицеферма расположена 
близко от болота, ее обита
тели могут заболеть просто- 
гонимозом. А это для нас не 
оезразлично. ■

Оставим в стороне воп- 
рос ■ полезны или вредны 
стрекозы,—в разных местах 
их роль не одинакова. Луч
ше вспомним, что стрекозы 

создания в высшей сте
пени эстетически приятные. 
Как грациозен их полет, как 
восхитительна их игра-охота!

Да, природа слишком 
сложна, и судить о ней без 
специальных знаний нельзя.

Б. БЕЛЫШЕВ, 
доктор биологических 
наук, почетный член 
Международного одона- 
тологичеекого обще

ства.

Редактор
1 А. Н. НОВОСЕЛОВ.

Ясли-сад № 28 пригла
шает на работу поваров, 
дневных нянь, прачку.

Обращаться: г. Томск, пр. 
Фрунзе, 133, к заведующей, 
тел. № 4-50-35.

Р у ко в о д с т в о , П а р ти й н о е  
б ю р о  и  м е с т н ы й  к о м и т е т  
тр е с та  « Т о м скТ И С И З »  с г л у 
б о к и м  п р и с к о р б и е м  и з в е щ а 
ю т  о п р е ж д е в р е м е н н о й  к о н 
ч и н е  н а  51-м  го д у  ж и з н и  
с т а р ш е го  ге о л о га , у ч а с т н и 
ка ., В е л и к о й  О те ч е с тв е н н о й  
в о и н ы

М А Р К О В А
Валентина Александровича
и в ы р а ж а ю т  с о б о л е зн о в а 
н и е  се м ье  и  б л и з к и м  п о к о й 
н о го .

К300781 Заказ Хэ 2012.

д й Г Э а ' и с т а е т  “ в  л я л .
отдела и л л ю с тр а ц и й - 4-71-39, за в . хозяйством и Ж Г Ж в л е н и й  4 ^ 6 2 . 4 о ^ с т н о ^ Т у р н Г л ^ о й 0  о ^ а н и ^ ц и Г  - И ^  8 ^6 5 , 4 еЗ -б ^^о ^д е  ла^науки

г. Томск, типография издательства «Красное знамя».
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